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КАССОВЫЕ ФОРМЫ 
П А Р Т И Й Н О Й  
ПРОПАГАНДЫ
Выполняя постановление ЦК КПСС «О дальнейшем со

вершенствовании партийной учебы в свете решений XXVI 
съезда КПСС», партийные организации области немало сде
лали для того, чтобы организованно начать новый учебный 
год, поднять качество и эффективность марксистско-ленин
ской закалки коммунистов. Повсеместно созданы школы и 
Семинары, подобраны пропагандисты. 12 октября состоялись 
первые занятия.

Сосредоточение основного внимания на вопросах идейной 
закалки коммунистов — важнейший элемент совершенство
вания системы партийной учебы на основе решений XXVI 
съезда КПСС. Но прямая обязанность горкомов и райкомов 
партии, первичных парторганизаций—позаботиться и о по
литической учебе беспартийных. Приметой нашего времени 
является растущий интерес широких масс трудящихся к 
изучению марксизма-ленинизма, и надо сделать все, чтобы 
предоставить им возможность расширять свой идейно-теоре
тический кругозор.

В области, как и в целом в стране, сложились оправдав
шие себя формы приобщения беспартийных масс к поли
тическому просвещению. В новом учебном году, как и пре
жде, значительная их часть будет посещать школы систе
мы экономического образования, коммунистического труда, 
школы комсомольской политической учебы. Складывается 
система марксистско-ленинского образования учителей, вра
чей и других категорий специалистов, осуществляемая по 
линии государственных органов.

Для политического роста трудящихся следует полнее ис
пользовать массовые формы партийной пропаганды. Речь 
идет о значительном повышении качества лекционной про
паганды революционной теории, истории КПСС, внутрен
ней и внешней политики партии, о расширении сети лек
ториев и кинолекториев, более широком использовании об
щественно-политических чтений. Особая роль принадлежит 
народным университетам, которые стали частью единой 
системы непрерывного образования трудящихся. Это наи
более фундаментальная форма массовой пропаганды. Ее 
характеризуют постоянство состава слушателей, использо
вание в учебном процессе не только лекций, но и семипар- 
ско-практических занятий, обсуждения рефератов, проведе
ния теоретических конференций. Народные университеты 
дают слушателям определенную систему знаний.

Готовясь к учебному году, партийные комитеты, государ
ственные и общественные организации провели немалую 
работу по комплектованию народных университетов, лекто
риев и других массовых форм партийной пропаганды. На
пример, в Октябрьском районе Томска рабочие, служащие, 
специалисты смогут повышать идейно-теоретический уро
вень в 17 народных университетах и 65 лекториях общест
венно-политического профиля; на базе клубов и домов 
культуры здесь создается 8 кинолекториев. Народные уни
верситеты общественно-политических знаний созданы в Ки
ровском, Шегарском, Колпашевском, Первомайском, Ко- 
жевниковском и ряде других районов. Возросло число лек
ториев по вопросам революционной теории и политики 
КПСС, а также кинолекториев.

И все же готовность массовых форм партийной пропаган
ды к учебному году не везде одинакова. В некоторых пар
тийных организациях Томска, Каргасокского, Тегульдетско- 
го, Чаинского районов, создав школы и семинары партийной 
учебы, не проявили должной заботы об идейно-политиче
ском росте беспартийных рабочих и специалистов. Не вез
де побеседовали с людьми, чтобы выявить их интересы и 
запросы, определить формы учебы. В ряде районов и орга
низаций не подобраны ответственные за работу универси
тетов и лекториев. Кое-где собираются повторить недо
статки прошлых лет, когда учебный процесс в народных 
университетах сводился лишь к лекциям.

Горкомы и райкомы партии должны позаботиться об ор
ганизованном начале учебного года в народных универси
тетах и лекториях. Как и в системе партийной учебы, за
нятия в них начнутся с темы: «В единстве с народом —
сила партии. В единстве с партией, в ее руководстве — си
ла народа». Первые занятия рекомендуется провести сразу 
же после начала работы школ партийной учебы.

Важное место в реализации требований ЦК КПСС по 
вопросам политического просвещения трудящихся отводит
ся обществу «Знание». Правлению областной организации 
этого общества следует настойчивее добиваться, чтобы по 
меньшей мере половина лекций читалась для слушателей 
массовых форм пропаганды. Особое внимание надо уде
лить обеспечению народных университетов и лекториев 
квалифицированными пропагандистскими кадрами уче
ными и преподавателями томских вузов, специалистами на
родного хозяйства и культуры. При этом в первую очередь 
важно подобрать лекторов для выступлений на^селе. * 1 
более высокий уровень должна быть поднята работа обще
ства «Знание» и как методического центра массовых форм 
пропаганды. Немалый вклад в расширение сети народных 
университетов, лекториев, кинолекториев, проведение обще
ственно-политических чтений призваны внести областные 
организации и ведомства, профсоюзы, комсомол.

Разумеется, ведущая роль в создании четкой системы 
идейно-теоретического образования трудящихся принад
лежит партийным комитетам. Они должны регулярно рас
сматривать положение дел, направлять соответствующую 
деятельность государственных и общественных организа
ций.

Горкомам и райкомам партии следует укрепить свои 
Лекторские группы, повысить их роль в подготов
ке кадров устной политической пропаганды и агитации, в 
глубоком, квалифицированном разъяснении трудящимся 
вопросов внутренней и внешней политики КПСС. Лекторы 
партийных комитетов должны регулярно выступать перед 
слушателями семинаров и школ партийной учебы, в на
родных университетах и лекториях.

Первейшее дело партийных комитетов, организаций об
щества «Знание» — обеспечить высокое качество работы 
массовых форм пропаганды. Требуется прежде всего напол
нить их актуальным содержанием на основе принципиаль
ных идейно-теоретических положений, содержащихся в ма
териалах XXVI съезда КПСС, трудах товарища Л. И. Бреж
нева, других руководителей партии. Не менее важное дело 
— повышение качества лекций и семинарско-практических 
занятий, вовле ение в обсуждение изучаемых проблем са
мих слушателей, тщательный подбор лекторов, продуман
ная система работы с ними.

Массовые формы партийной пропаганды — важное звено 
в системе идейно-политического воспитания трудящихся. 
Партийные, государственные и общественные организации 
должны добиться того, чтобы они в соответствии с требо
ваниями ЦК КПСС на деле стали ленинским университе
том масс.

Т р у д я щ и е с я  С о в е тско го  С о ю з а ! 
Повышайте производительность, эф
фективность и качество труда на 
каждом рабочем месте!

(Из Призывов ЦК КПСС к 64-й годовщине Великой Октябрьской социалистической 
революции ).
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Газоком прессорную - «под к л ю ч » !
С оценкой «хорошо» сдана в эксплуатацию Александров

ская ГКС газопровода Нижневартовск —  Томск —  Кузбасс
Все ее шесть агрегатов, 

энергетическое хозяйство, 
очистные сооружения пере
даны заказчику в рабочем 
состоянии.. Иными словами, 
строители сработали «под 
ключ» — в полном соответ
ствии с требованиями, по
ставленными XXVI съездом 
партии. Для коллектива тре
ста Томскгазстрой это пер
вый такой объект, как, 
впрочем, и для объедине
ния Томсктрансгаз.

Наш нештатный коррес
пондент М. Резник попро
сил прокомментировать со
бытие директора объедине
ния Томсктрансгаз Б. Е. 
Толмачева и главного ин
женера Томскгазстроя Б. А. 
Иванова. Вот что они рас
сказали.

В. Е. Толмачев:
— Александровская стан

ция — первая и потому го
ловная на тысячекиломет
ровом пути тюменского га
за к предприятиям-потреби
телям. Магистральный га
зопровод, введенный в дей
ствие несколько лет назад, 
естественно, работал и до 
этого. Однако с вводом 
мощностей ТНХК, с под
ключением ряда предприя
тий и жилищных массивов 
Томска, Кузбасса, Новоси
бирска производительности 
«трубы» стало недоставать. 
Вот чем вызвано строитель
ство газокомпрессорных
станций.

Нужно ли еще раз расска
зывать о значении нашего 
магистрального газопровода? 
Попутный газ нефтяных 
месторождений, еще недав
но рассматривавшийся как 
бросовый продукт, теперь 
идет на нужды промышлен
ности. Без него невозможно 
получение того же поли
пропилена; природный га з -  
это сотни тысяч тонн пер
восортной стали, что варят 
кузнецкие металлурги, ты
сячи машин, которые соз
дадут машиностроители
Юрги и Новосибирска, На
конец, «голубое топливо» —

это чистое небо наших го
родов... ,

Так вот, с вводом газо
компрессорных станций
производительность магист
рали увеличится еще на 
25—30 процентов.

О станции Александров
ское. Приемка объекта ве
лась на действующем обору
довании. Качество строи
тельства и монтажа высо
кое. Мы, газовики, от души 
благодарим томскгазстроев- 
цев. Они создали для нас 
превосходные условия тру
да и быта. Позаботились 
строители и о сохранении 
окружающей среды: котель
ная не дает и грамма копо
ти.

Б, А. Иванов:
— Строительство, начатое 

еще в 1979 году, проходило 
в условиях тайги, бездоро
жья, на болоте, каждый 
метр которого наши коллек
тивы брали с боем. Доста
точно сказать, что в основа
ние промышленной площад
ки засыпаны десятки ты
сяч кубометров песка и гра
вия — завозных материа
лов.

Кроме самой ГКС и со
путствующих сооружений, 
мы построили и электро
подстанцию на 110 кило
вольт. И теперь устойчи

вое энергосиаожение полу
чает не только станция, но 
и райцентр Александров
ское.

Общая стоимость всего 
хозяйства газокомпрессор
ной —■ не менее 7 миллио
нов рублей. Немалые сред
ства. Однако они должны 
быстро окупиться за счет 
невысокой стоимости газа 
как' химического сырья и 
топлива. Достаточно ска
зать, что один миллион ку
бометров газа заменяет око
ло двух тысяч тонн канско- 
ачинских углей и 1.600 — 
кузнецких. А миллион ку
бометров — это чуть больше 
часа работы станции.

Хочу сказать о людях, 
которые вложили в соору
жение нового объекта мно
го труда и энергии. Монтаж 
зданий вела бригада лау
реата премии Совета Мини
стров РСФСР И. С. Ивано
ва, плодотворно трудились 
плотники Г. В. Яценко, шту
катуры-маляры под руко
водством Р. А. Стариковой, 
А. Ф. Бобриневой, Г. П. 
Малышевой. Большое и сер
дечное всем им спасибо!

* * *
НА СНИМКАХ: общий

вид главного здания Алек
сандровской газокомпрес
сорной; диспетчер А. А. Ла
зарчук у щита управления.

С Е Л Ь Х О З К О М П Л Е К С Ы - Д О С Р О Ч Н О !

Е Щ Е  О Д Н А  П О Б Е Д А
На строительстве свино

комплекса на 108 тысяч го
лов—праздник: досрочно вы
полнено годовое задание. 
Освоено 4.650 тысяч рублей 
капитальных вложений.
Первая очередь комплекса 
уже действует, город полу
чает продукцию.

Дело чести строителей — 
до конца года сдать вторую 
очередь свинокомплекса. 
Они взяли обязательство 
выполнить строительно-мон
тажных работ сверх плана 
на 1,5 миллиона рублей. От 
каждого подразделения, 
каждого звена требуются

собранность, четкость и 
взаимная ответственность.

Выполнению плана спо
собствовало хорошо органи
зованное социалистическое 
соревнование между строи
тельными управлениями, 
участками, бригадами. В об
ластном социалистическом 
соревновании трест Томск- 
промстрой неоднократно за
воевывал первое место с 
вручением переходящего 
Красного знамени облсов- 
профа.

Весомый вклад в выпол
нение плана внесли коллек
тивы ПМК-63 (начальник 
А, А. Буланев), СУ-2 (на

чальник В. Г. Кох), Сиб- 
промвентиляции, Сибсантех- 
монтажа, Сибстальконструк- 
ции и другие. Отлично тру- 
дятся участки В. С. Бере
снева из СУ-2, В. С. Ироби- 
рова из ПМК-63. Неодно
кратно победителями в со
ревновании выходили брига
ды В. И. Акимова из Спец- 
монтажавтоматики, В. Ы. 
Краснова из СУ-3 Пром- 
строя, В. П. Пугачева из 
Сибэлектромонтажа.

Б. ДУРНИН, 
начальник отдела труда 
и заработной платы 
треста Томскпромстрой.

П Р О М Ы Ш Л Е Н Н Ы Ы Г! У  С К

Д Н Е В Н И К

С О Ц И А Л И С Т И Ч Е С К О Г О

С О Р Е В Н О В А Н И Я
Январь —  сентябрь 1981 года

Э К Р А Н  Г Л А С Н О С Т И
Идут впереди:

г. Стрежевой 
Кировский район 
Шегарский район 
Колпашевский район 
Объединение Томск

нефть
Томский геофизический 

трест
Объединение «Контур» 
Объединение Сибкабель

Химико - фармацевти
ческий завод

Каргасокский ЛП К 
Трест Томлесстрой 

Отстают:
Первомайский район 
Тегульдетский район 
Кривошеинский район 
Верхнекетский район 
Александровская НРЭ 

(начальник А. В. Летиц- 
кий)

Томский электролампо
вый завод (директор В. В. 
Гартун)

Текстильная фабрика 
(директор Т. Ф. Таюкина) 

Новотегульдетский ЛПХ 
(директор А. Я. Шварц) 

Ергайский ЛПХ (дирек
тор Б. Ф. Аверин)

Домостроительный ком
бинат (начальник Е. А.

. Калугин)

Н е ф т е г е о л о г и я  и н е ф т я н а я  п р о м ы ш л е н н о с т ь
Коллектив объединения 

Томскнефтегазгеолотия вы
полнил план девяти меся
цев по самому главному 
показателю—приросту запа
сов нефти (101,7 процента 
государственного задания). 
Васюганская экспедиция 
справилась уже и с годо
вым планом. Это, безуслов
но, радует.

Можно было бы сказать, 
что на фоне такого события 
невыполнение программы 
проходки скважин приобре
тает характер второстепен
ный, однако это вовсе не 
так. Более того, разрыв ме
жду плановыми и фактиче
скими объемами бурения 
вызывает озабоченность и 
тревогу. В течение сентяб
ря нефтеразведчики обеща
ли ликвидировать отстава
ние, но обещания не были 
подкреплены должной орга
низаторской работой, и в ре
зультате разрыв не только 
не уменьшился, но и вырос 
ровно вдвое. Сегодня долг 
достиг 7,9 тысячи метров. 
Соответственно недобурен- 
ным метрам сокращается 
задел под будущие место
рождения.

Плохо обстоит дело с под
готовкой к зиме в подраз

делениях Томскнефтегаз- 
геологии. Не закончен ре
монт жилья на буровых, 
все еще продолжается мон
таж отопительных систем. 
Наравне с чисто производ
ственными проблемами эти 
социальные вопросы долж
ны решаться сегодня с 
максимальным чувством от
ветственности и самой 
большой оперативностью.

Что касается нефтедобыт
чиков, то они упорно нара
щивают сверхплановые
объемы. С начала года 
страна получила дополни
тельно к заданию почти 
94 тысячи тонн нефти. Оба 
НГДУ объединения Томск
нефть успешно справились 
с девятимесячной програм
мой.

Всегда радостно называть 
низовые коллективы, став
шие победителями соревно
вания и отмеченные бюро 
обкома партии, исполкомом 
облсовета, президиумом обл- 
совпрофа и бюро обкома 
ВЛКСМ. По итогам сентяб
ря идут впереди:

— Комсомольске - моло
дежная бригада Т. Г. Фат- 
тахова, пробурившая 6.297 
метров при плане 4.500 мет
ров с производительным 
временем 98 процентов;

— выш к о м о н т а ж н а я 
бригада И. А. Хомина, 
смонтировавшая с ускоре
нием шесть станков при 
плане четыре;

— бригада по опробова
нию скважин В. С. Ситди- 
нова, освоившая и переда
вшая в эксплуатацию с хо
рошим качеством четыре 
скважины.

Все эти коллективы при
надлежат Стрежевскому 
УБР. А  вот имена лидеров 
объединения Томскнефте- 
газгеология:

— буровая бригада М. Г.
Каримова (Васюганская
НРЭ), выполнившая план 
проходки на 186 процентов 
при производительном вре
мени 95 процентов;

— вышкомонтажная бри
гада С. В. Тихонравова (За
падная НРЭ),, сократившая 
срок монтажа буровой уста
новки на шесть суток;

— бригада по испытанию 
скважин Н. В. Ретивкина 
(Васюганская НРЭ), испы
тавшая с хорошим качест
вом два объекта при плане 
один с производительным 
временем 100 процентов.

Победителям соревнова
ния присуждены переходя
щие Красные знамена И 
денежные премии.

Л е с о з а г о т о в и т е л ь н а я  п р о м ы ш л е н н о с т ь
Ряд лесозаготовительных 

коллективов предприятий
объединения Тбмлёспром
досрочно выполнил годовые 
обязательства. Успешно тру
дится коллектив Картасок- 
ского ордена «Знак Почета» 
лесопромышленного комби
ната. Особенно хорошо ор
ганизована на этом пред
приятии разделка древеси
ны. Умело используя ук
рупненные бригады, здесь 
перевыполнили месячный 
план разделки более чем на 
22 тысячи кубометров. Кол
лектив комбината выступал 
с призывом бороться за до
срочное выполнение плана 
первого года пятилетки.

Но пример лучших пока 
не нашел достаточно широ

кого распространения на 
предприятиях объединения. 
Отстают по всем производ
ственным показателям кол
лективы Аслановского, Ер- 
гайского, Новотегульдетско- 
го. Комсомольского. Ингу- 
зегского, Аргат-Юльского 
леспромхозов. Не выполня
ется план по реализации 
продукции. В сентябре са
мое большое отставание 
приходится на Ергайский, 
Комсомольский, Новотегуль- 
детский, Аргат-Юльский 
леспромхозы, Томский лесо
промышленный комбинат. 
Именно на эти предприятия 
приходится основной долг.

Не радуют итоги и с на
чала года. По вывозке л

производству деловой дре
весины наибольшее отстава
ние — в Аслановском, Ергай- 
ском, Комсомольском, Ка- 
тайгинском, Ингузетском, 
Парабельском леспромхозах. 
Увеличились долги по всем 
Производственным показате
лям и в целом по объедине
нию: по трелевке — 420 ты
сяч, по вывозке — 454 ты
сячи, по производству дело
вой древеейны — свыше 
567 тысяч кубометров.

Сейчас необходимо актив
нее поддержать призыв пе
редовых коллективов, ре
шивших досрочно _ выпол
нить задания первого года 
пятилетки. Главная задача 
лесозаготовителей — пре
одолеть отставание.

С т р о й и н д у с т р и я  и к а п и т а л ь н о е  с т р о и т е л ь с т в о
Предприятия стройиндуст

рии дали с начала года пол
тора миллиона штук сверх
планового кирпича, на 101,3 
процента выполнен план 
выпуска стеновых материа
лов. Однако не выполнена 
программа реализации сбор
ных железобетонных кон
струкций и деталей (93,9 
процента), древесноволок
нистых и древесностружеч
ных плит.

Очень сложное положе
ние — в капитальном строи
тельстве. План девяти ме
сяцев по вводу в действие 
основных фондов выполнен

лишь на 39 процентов, в том 
числе по объектам ‘ произ
водственного назначения — 
на 37 процентов. Не реали
зованы и лимиты освоения 
капитальных вложений, не 
выполнен план по объему 
товарной строительной про
дукции. В целом по области 
за девять месяцев недоос- 
воено почти 70 миллионов 
рублей.

Ввод жилья по сравнению 
с соответствующим перио
дом прошлого года умень
шился на 16 процентов. Се
годня сдано в эксплуатацию 
136.962 квадратных метра

жилой площади — немно
гим больше половины пла
на девяти месяцев. Налицо 
отставание и по другим 
объектам социально-куль
турного и бытового назначе
ния.

Выправить создавшееся 
положение можно только 
крайним напряжением всех 
сил и самым активным уча
стием в строительном про
цессе привлеченных орга
низаций и коллективов. 
Только это поможет облас
ти в создании необходимо
го задела строительных 
объемов 1982 года.

П р о м ы ш л е н н о с т ь  г.  Т о м с к а
Коллективы большинства 

промышленных предприя
тий областного центра тру
дятся с перевыполнением 
установленных планов. В 
сентябре все районы города 
реализовали сверхплановую 
продукцию. Ленинский рай
он перевыполнил плановое 
задание на 4,2 процента, а 
с начала года — на 0,6 про
цента; Кировский — соот
ветственно на 1.4 и 0,7; Со
ветский — на 4.1 и 0,9; Ок
тябрьский — на 6,8 и 0,1 про
цента. В целом по городу 
с начала года реализовано 
сверхплановой продукции на 
3.572 тысячи рублей.

По важнейшему показа

телю — производительности 
труда — плановое задание 
в сентябре перевыполнили 
три района города — Ле
нинский, Кировский и Ок
тябрьский, с начала года — 
все четыре района.

В сентябре 6 предприятий 
города не выполнили план 
по реализации продукции 
(задолжали заводы «Сиб- 
электромотор» и электроме
ханический, мебельный ком
бинат, текстильная фабри
ка), по производительности 
труда — 19 предприятий. За 
девять месяцев количество 
предприятий, не справив
шихся с теми же показате

лями — соответственно 12 и 
14.

В январе — августе не
благополучная' обстановка 
сложилась с себестоимостью 
товарной продукции. Удо
рожание по сравнению с 
плановыми затратами сос
тавило по предприятиям 
города 214 тысяч рублей. 
Наибольший долг — на счету 
предприятий Октябрьского 
и Кировского районов.

Трудящиеся областного 
центра, включившись в 
предоктябрьское соревнова
ние, полны решимости вы
полнить свои социалистиче
ские обязательства.

Сообщение ТАСС В ПОЛЕТЕ «РАДУГА.»
В соответствии с про

граммой дальнейшего раз
вития систем связи и теле
визионного вещания с ис
пользованием искусствен
ных спутников Земли 9 ок
тября 1981 года в Советском 
Союзе осуществлен запуск 
очередного спутника связи 
«Радуга» с бортовой 'ретран
сляционной аппаратурой, 
предназначенной для обес
печения в сантиметровом 
диапазоне волн непрерыв

ной круглосуточной теле
фонно-телеграфной радио
связи и одновременной пе
редачи цветных и черно-бе
лых программ Центрально
го телевидения на сеть 
станций «Орбита».
• Кроме усовершенствован

ной многоствольной ретран
сляционной аппаратуры свя
зи и телевидения, на спутни
ке имеются: трехосная сис
тема точной ориентации на

Землю, система энергоснаб
жения с независимым наве
дением и слежением солнеч
ных батарей за Солнцем, 
система коррекции на орби
те; система терморегулиро
вания, радиотелеметриче- 
ская система для передачи 
на Землю данных о работе 
бортовых систем, радиосис
тема для точного измерения 
параметров орбиты и уп
равления спутником.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



КРАСНОЕ ЗНАМЯ Я 1 3  октября 1981 года '

ПЕРВОМУ ГОДУ ПЯТИЛЕТКИ-УДАРНЫЙ ФИНИШ!

С О Ц И А Л И С Т И Ч Е С К О Г О

СОРЕВНОВАНИЯ
Проверяем выполнение обязательств

Ноша легче 
д л я  д в о и х

На вахте Таежная Асиновского леспромхоза заготовка 
древесины нынче ведется механизированным способом. 
О поиске вахтовиков, нерешенных проблемах рассказы
вает мастер участка С. М. ВАЩЕНКО.

Летняя вахта организует
ся у нас несколько лет под
ряд. Однако нынче многое 
на участке делается впер
вые. Так, на дальних деля
нах создан лучший на 
предприятии пункт техни
ческого обслуживания, спе
циальная бригада слесарей 
следит за новой техникой, 
недавно сформирована ме
ханизированная бригада на 
заготовке леса и, наконец, 
построены рубленые дома, в 
которых можно жить и в 
сильные морозы. Все ново
введения позволили уско
рить заготовку леса, облег
чить труд лесорубов, повы
сить эффективность вахто
вого метода.

Валочно - пакетирующие 
машины используются в 
леспромхозе третий год. 
Такую технику мы начали 
осваивать первыми в объе
динении. Машинисты П. Ф. 
Чурин и С. Л. Коротков не 
раз завоевывали призовые 
места в соревновании меха
низаторов объединения Том- 
деспром, в том числе и 
нынче. Очень, умелы и 
опытны трактористы ЛП-18 
Н. П. Кулиш, В. Н. Лип- 
иицкий, Б. Ф. Гладченко. 
Но долгое время кайсдый 
механизатор работал в оди
ночку. Ошибочно счита
лось, что совместная работа 
якобы уменьшает выработ
ку машин и агрегатов. Бы
ли в такой единоличной ор
ганизации труда и другие 
неудобства. При раздельной 
заготовке и трелевке теря
лось много древесины, Ж  и 
отсутствие коллектива ме
шало . укреплению дисцип
лины, внедрению передо
вых форм организации тру
да. Мы пришли к выводу, 
что нужно создавать брига
ду по образцу существую
щих в Аслановском лес
промхозе. Так и родилась

первая механизированная 
бригада.

В новом коллективе дела 
пошли по-другому. Повыси
лась сменная выработка. 
Стало возможным внедрять 
бригадный подряд, бороться 
за экономию, сохранять на 
большей площади подроет. 
Пустили за двумя валочны- 
ми машинами четыре тре
левочных агрегата. Как по
казала практика, это наибо
лее оптимальный вариант.

Технику механизирован
ной бригады обслуживают 
слесари с большим стажем 
работы в лесной промыш
ленности. Это И. Н. Ани
щенко, А. М. Шабанов, 
Н. В. Котов. Пришлись ко 
двору молодые -— Юрий Ра
ков и Александр Ожгихин. 
Руководит бригадир-меха
ник Л. Н. Пчелкин.

Уделяем особое- внимание 
укладке леса и его штабе
левке. Этим делом заняты 
операторы челюстных по
грузчиков Н. В. Пименов, 
Н. В. Мякишев. А  на про
кладке подъездных путей, 
строительстве площадок
трудится бульдозерист Алек
сандр Ербокаев.

Коллектив на вахте подо
брался очень дружный, на
дежный. Однако в сентябре 
участок недодал более ты
сячи кубометров. Отста
вание небольшое, но обид
ное. Ведь мы можем рабо
тать гораздо лучше.

Только в сентябре обе 
валочные машины простоя
ли по нескольку дней из-за 
в общем то пустяковых не
исправностей. А все потому, 
что объединение за три го
да так и не организовало 
снабжение даже самыми 
элементарными деталями и 
запасными частями, не го
воря уж о дефицитных. 
Начальник технического от
дела объединения Г. М, Ан

дрюхин последний раз был 
у нас в феврале нынешнего 
года. С тех пор — никого. 
Разве мы живем на Край
нем Севере, а не под боком 
у города?

Слышали мы о работе 
школ передового опыта. В 
частности, существует та
кая в Комсомольском лес
промхозе. От нас до Комсо
мольска буквально рукой 
подать — полтора десятка 
километров, но никто из 
механизаторов там не был. 
Практическая же учеба 
крайне необходима. Порой 
изобретаешь велосипед вме
сто того, чтобы в считанные 
минуты постичь усвоенное 
более опытными в этом де
ле товарищами. #

Волнует и невнимание к 
соблюдению пожарно-про
филактических мер. Но
вая техника стоит дорого. 
Из-за несовершенства гид
равлической системы она 
очень уязвима для огня. У 
всех еще свежи в памяти 
драматические события ми
нувшей зимы, когда в счи
танные минуты огонь охва
тил несколько машин и аг
регатов в зимнем гараже. 
Спасти удалось немногое. 
Ущерб составил около ста 
тысяч рублей. Виновные 
строго наказаны, они воз
местят часть стоимости сго
ревшей техники. Но кому 
от этого легче? Огонь мож
но было остановить, имей 
мы углекислотные огнету
шители. Опасность погубить 
дорогую технику существу
ет и сегодня. Казалось бы, 
руководство объединения 
должно принять меры, обе
спечить все машины и аг
регаты такими огнетушите
лями. Но практических мер 
не последовало. До следую
щего пожара, что ли?

По плану внедрения но
вой техники нам предстоит 
заготовить нынче 50 тысяч 
кубометров. Сейчас обгоня
ем график на четыре тыся
чи кубометров. Но за благо
получием этих цифр кро
ются перечисленные недо
статки. Устранять их надо, 
конечно, совместными уси
лиями. Мы стараемся вы
полнять возложенные обя
занности. Но хотелось бы 
больше помощи получать 
со Атороны отдела внедре
ния новой техники объеди
нения Томлеспром. Ноша 
на двоих будет легче.

Г и г а н т с к и е  масшта
бы, невиданные тем
пы... Это все верно. 

Но, чтобы представить себе 
размах строительства неф- 
техима, здесь надо побы
вать.

Несомненно, ваше внима
ние привлекут шестидеся
тиметровые колонны ректи
фикации на площадке ме
танола, А  вокруг них хит
росплетения из металлокон
струкций. Все это дело рук 
монтажников.

Внушительно смотрится и 
пятисотметровая нить эста
кады факельного хозяйства. 
Сооружает ее комсомольско- 
молодежный коллектив
Александра Николаенко из 
МСУ-46.

Сегодняшний день у 
бригады не совсем обыч
ный.

—- Вот-вот подойдет вто
рой кран и начнем подъем 
первой трубки, — поясняет 
А. Николаенко. .

Таких «трубок», каждая 
из которых при своих девя
ти тоннах имеет двадцать 
четыре метра в длину и 
тысячу двести миллиметров 
в диаметре, поднять на эс
такаду высотой в четырнад
цать метров предстоит еще 
не один десяток. Из них-то 
и будет состоять трубопро
вод. Но ни суеты, ни то
мительного ожидания, кото
рые зачастую предшеству
ют каким-либо ответствен-

И Д Е Т  М О Н Т А Ж
ным операциям, вы здесь не 
увидите. Чувствуется: и
профессионально, и мораль
но парни готовы.

— Да, полипропилен был 
для них отличней школой, 
— скажет о бригаде началь
ник МСУ-46 П. Ф. Выскре- 
бец.

...Готовят фермы к мон
тажу блоков Владимир Мо
розов, Александр Радько, 
Виктор Качаев. Обмозговы
вает со старшим прорабом, 
как лучше подцепить тру
бу, бригадир, расчищают 
площадки под краны ос
тальные. ■

Но вот все готово к 
подъему. Застропили, обме
нялись жестами (здесь не 
услышишь привычных в 
таких случаях «вира», «май
на» — рокот моторов заглу
шает голоса), и поплыла 
«трубка» ввысь. А там, на, 
эстакаде, ждут ее уже Вла
димир Курочкин, Владимир 
Морозов, Алексей Федоров. 
Приняли первую, затем 
вторую. Состыковали, при
хватили на сварку. Очеред
ной подъем, очередная сты
ковка, сварка... И стало но
вое обычным делом.

— А  когда же решили за
кончить объект? — задаю 
вопрос бригадиру.

— При своевременных по

! р Ш Е - 1
т о м с к и й

!н е ф т е х и м и ч е с к и и
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ставках металлоконструк
ций и обеспечении техни
кой наверняка бы упра
вились к Новому году, что, 
собственно, и соответствует 
договору о подряде, кото
рый мы впервые заключи
ли на этом объекте. А ес
ли б еще строители 
(СМУ-11 управления Хим- 
строй) предоставили нам и 
площадки для монтажа бло
ков на земле... Но... — И 
Александр красноречиво
разводит руками, что свиде
тельствует: ни то, ни другое 
условие пока не соблюдают
ся.

И хотя в вопросе о сро
ках сдачи объекта у стар
шего прораба участка В. П. 
Резанова другое мнение — 
ноябрь, осторожность брига
дира легко понять. Ведь 
сорвался же, например, под
ряд в бригаде Н. Немина из 
МСУ-48 на строительстве 
зоны утилизации. И не по
тому, что собрались там

бездельники (это одна из 
лучших бригад управления, 
задания прошлой недели 
они выполнили, например, 
на 150 процентов).

Причин дискредитации про
грессивного метода труда на
звать можно массу. Случаи, 
когда площадка оказывает
ся заваленной всевозможны
ми металлоконструкциями, 
а монтаж стоит, так как нет 
первоочередных деталей, 
стали обычным явлением. 
Отсутствие деталированных 
чертежей приводит к тому, 
что часами приходится ис
кать нужную деталь, а не
редко и переделывать уже 
смонтированные узлы.

— И нет никакой согласо
ванности, -— говорит Влади
мир Вертинский. — Рабо
чая эстафета — только на 
словах. Больше недели про
шло, как сдали подземные 
коммуникации. Их бы пе
рекрыть, поставить туда 
кран и вести монтаж даль
ше. Но до сих пор нет изо
лировщиков. И дело стоит.

Не используется в долж-' 
ной мере и опыт, приобре
тенный на строительстве 
производства полипропиле
на, когда монтаж вели ук
рупненными блоками, что 
давало значительный .выиг
рыш во времени. Конечно,

можно попытаться объяс
нить и хаотичность в ком
плектации оборудования 
(отсутствие складских по
мещений, сдачу которых за
тянули строители), найти 
причины и. других негатив
ных явлений (например, 
ошибка в проекте), но дале
ко не все можно подвести 
под объективность.

— Наша общая беда — 
очень слабая инженерная 
подготовка при обеспечении 
монтажных работ.

Что ж, не согласиться с 
этим мнением у нас нет ни
каких оснований. Тем бо
лее что говорит это чело
век, имеющий диплом -ин
женера по монтажу про
мышленного оборудования. 
Точно так же, как нет ос
нований не верить Н. Неми- 
ну, что картина, обрисован
ная им, является типичной 
для всех монтажных кол
лективов. Ведь это голос 
председателя совета брига
диров.

Но ясно и другое. Мон- 
тажники понимают всю отл 
ветственность возложенной 
на них задачи: в 1982 году 
самая мощная на земле ус
тановка по производству ме
танола должна дать первый 
продукт. Они настроены на 
ударную работу. Но такую 
работу надо обеспечить.

В. ИВАНОВ.

З А В О Д  К П Д :  Р Е К О Н С Т Р У К Ц И Я
Все напряженнее ритм 

стройки. Ведь обяза
тельства взяты высо
кие: освоить на строи
тельно-монтажных ра
ботах больше 3 миллио
нов рублей капитальных 
вложений. На сегодня 
есть 2 миНлиона 35 ты
сяч рублей, а на год бы
ло запланировано 1.690 
тысяч.

В конце сентября кол
лектив управления
Спецстрой-1 треста Спец- 
строймеханизация вы
полнил сложную опе
рацию — перенос же
лезнодорожного тупика. 
Почти одновременно бы

ла демонтиррвана гра
дирня. Благодаря это
му строители получили 
возможность широко
вести работы уже в 
десятом пролете нового 
корпуса. Два пролета — 
шестой и седьмой — 
пусковые. В них идет 
монтаж технологическо
го оборудования.

Строители поставили 
перед собой задачу: за
крыть весь корпус (в 
том числе и десятый 
пролет) в течение чет
вертого квартала. Рабо
та большая, ведь длина 
одного пролета — 160
метров. Такого размера

производственных пло
щадей не имеет ни один 
завод областного центра.

Ответственно трудят
ся коллективы строи
телей. Работа монтаж- 
ника-сварщика Ю. А. Да
нилова (он на левом 
снимке) из СУ-1 треста 
Томскпромстрой всегда 
выполнена добротно. Не 
отстают и субподрядчи- 

*  ки. На разных участ
ках стройплощадки не
обходима помощь кра
новщика Ф. В. Шитико- 
ва из УМ-2 треста Спец- 
строймеханизация (он на 
правом снимке).

Фото Б. Некрасова.

До конца года — два с половиной месяца. Обстановка 
на строительстве жилья такова, что за оставшееся вре
мя надо ввести больше половины запланированных на 
год объемов. С большим отставанием идут и основные 
домостроители областного центра — ДСК, и трест Томск- 
жилстрой, и другие предприятия и организации города.

Чтобы выполнить задачи четвертого квартала, 
строителям необходимы пристальное внимание и по
мощь. Мы попросили секретарей городских райкомов 
КПСС ответить на один вопрос: что сейчас делается для 
того, чтобы обеспечить безусловное выполнение планов 
года по строительству жилья?

контроле каждый дом. 
Идеологическому обеспече- 
нию строек уделяем боль
шое внимание.

Сейчас на всех запланиро
ванных объектах идет ин
тенсивная работа. Опасение 
вызывает дом со строитель
ным номером 47 по улице 
С. Лазо. Там нет строителей 
(у треста Томскжилстрой 
не хватает бригад), и неко
му пока оказывать какукг

Первый секретарь Киров
ского райкома КПСС М. Г. 
НИКОЛАЕВ:

— Вопрос о строительстве 
в районе жилых домов и 
объектов соцкультбыта по
стоянно рассматривается. на 
заседаниях бюро райкома 
партии. Мы заслушиваем 
руководителей предприятий

организаций на заседани
ях районного штаба, кото
рый контролирует , ход 
строительства жилья.

Неоднократно, к примеру, 
яаслушивалй генерального 
директора НПО «Полюс» 
IT. В. Голубева и управля
ющего трестом № 6 В. П. 
Чолчека.

Все члены бюро райкома 
партии закреплены за пус
ковыми объектами, лично 
отвечают за ввод их в эк
сплуатацию, регулярно про
водят планерки на этих 
стройках. Такой контроль 
помогает оперативно ре
шать вопросы, возникаю
щие на строительных пло
щадках.

Райком оказывает не 
только идеологическую, но 
и практическую помощь. 
Мобилизуем людей, изыски
ваем технику, материалы. 
Могу твердо сказать, что 
все объекты, запланирован
ные в нашем районе, бу
дут сданы. Заканчивается 
работа на общежитии

ОТ РЕДА К Ц И И ------------
Как видим, районные 

партийные организации
Томска стремятся ответ
ственно подойти к слож
ной проблеме. Сегодня 
нет в городе задачи более 
важной, нежели своевре
менная сдача жилья в пол
ном плановом объеме. По
ложение чрезвычайно слож
ное. Тем интенсивнее дол
жна быть деятельность

«КРАСНОЕ ЗНАМЯ» — 
НА ОБЪЕКТАХ ЖИЛИЩ
НОГО СТРОИТЕЛЬСТВА Ч Т О Б Ы
ОБЕСПЕЧИТЬ ПЧСК

ТИАСУРа, в октябре объе
динение «Контур» сдаст 
две секции 144-квартирного 
дома по улице Усова, в но-/ 
ябре вступит в строй 
216-квартирный дом ЖСК 
«Электротехник» по улице 
Елизаровых, в декабре — 
общежитие для обувной 
фабрики и другие ново
стройки.

Первый секретарь Ок
тябрьского райкома КПСС 
Р. А. ПОПАДЕЙКИН:

— Наш район интенсивно 
застраивается. Вот и в этом 
году большая часть ново
строек города «прописана» 
в нашем районе. К сожале
нию, строители не выдер
жали график ввода жилья 
по кварталам, и сейчас на
пряжение на сдаточных 
объектах выросло в не
сколько раз. По их просьбе 
на строительные площадки 
направлены люди с пред
приятий и из организаций. 
Районный штаб держит на

либо помощь. Будем искать 
выход. Возмоясно, возьмем 
отделочников из строитель
ных участков предприятий. 
Во всяком случае, все жи
лые дома, кроме 47-го, -бу
дут сданы до конца года.

Второй секретарь Ленин
ского райкома КПСС Н. Е. 
КОЖЕМЯКОВ:

— У нас действует штаб, 
который следит за строи
тельством жилых домов. 
Намерены к концу года 
ввести запланированные
объекты. Сейчас на всех 
стройках главное внимание 
— созданию теплового кон
тура. В оставшееся время 
от строителей требуется 
максимальная концентра
ция сил и техники, особен
но на домах по улице Вой
кова (Томскжилстрой) и 
№ 16 во втором микрорай
оне Каштака (ДСК).

Мы провели специальное 
заседание бюро с участием 
всех руководителей подряд

ных организаций, вырабо
тали меры, создали штабы 
на каждом объекте, а те
перь регулярно проверяем, 
как выполняются рекомен
дации. Правда, непосредст
венно на партийные органи
зации строительных подраз
делений мы пока не выхо
дили. Но необходимость 
есть. И самой первой будет 
парторганизация Сибсантех- 
монтажа. У  сантехмонтаж- 
ников самое большое отста
вание.

Секретарь Советского рай
кома КПСС А. И. ПОЛИН:

— В районе запланирова
но ввести 52 тысячи квад
ратных метров жилья, сда
ли пока 16 тысяч. Пред
стоит огромная работа. По
этому на каждом объекте 
до предела уплотнены гра
фики. Районный штаб за
слушивает отчеты руководи
телей еженедельно. На каж
дом доме есть ответствен
ные из работников райкома 
и райисполкома. Регулярно 
на объектах проводятся 
планерки, политинформа
ции. Большое внимание — 
организации социалистиче
ского соревнования.

Конечно, не все справля
ются с поставленными за
дачами. Много недостатков 
в работе коллективов треста 
Спецстроймеханизация. По 
нашей инициативе было 
проведено совместное засе
дание парткомов трестов 
Томскжилстрой и Спец
строймеханизация. Будем 
слушать отчет о "работе ме
ханизаторов на бюро.

Некоторым стройкам не 
хватает рабочих рук, по
этому райком направляет 
на площадки людей с 
предприятий. Задания по 
вводу жилья нелегкие, надо 
всем трудиться четко и от
ветственно, чтобы выпол
нить их.

строителей, тем плодотвор
ней — помощь городских 
предприятий.

К последнему вопросу 
нужно отнестись со всей 
серьезностью, формализм 
здесь нетерпим. Для того, 
чтобы жилищная програм
ма года была завершена ус
пешно, стройки должны по
лучать не просто «валовое», 
ради отчетности, пополне

ние людьми, но квалифици
рованную и полноценную 
помощь специалистами,
людьми с опытом строи
тельной работы. Качество 
помощи, ее результатив
ность должны стать пред
метом повседневного кон
троля партийных комитетов 
предприятий и райкомов 
КПСС. Должны быть взяты

под контроль и методы вы
полнения обязательств
шефскими коллективами,
организация социалистиче
ского соревнования на
стройке, направление людей 
для выполнения целевых 
заданий.

Б ближайшее время газе
та верис-тся к этому раз
говору.

с о ц и а л ь н о й  в а ж н о с т и !

Е Щ Е  О Д Н А  
ПЛАНЕРКА?
Почему сорван график важной 

с е л ь с к о х о з я й с т в е н н о й  стройки

Маленький вагончик,
красный 5гголок строителей 
утиной фабрики в Зареч- 
ном, полон. Очередная пла- 

- нерка собрала здесь ген- и 
субподрядчиков, представи
телей заказчика. Председа
тельствует управляющий 
трестом Томсксельстрой
А. В. Витман.

— Так, а какие вопросы
у вас? — обращается он к 
мастеру электромонтажных 
подразделений т р е с т а
Томсксельхозмон т а ж к ом - 
плект В. Н. Герасимову.

— Нет силовых электро
щитов, без них не можем 
начинать монтаж автомати
ки.

— Ну, так спрашивайте 
у заказчика. Петр Михайло
вич, в чем дело? — обра
щается Витман к главному 
энергетику Томской птице
фабрики П. М. Денисову.

— А мы за это не отве
чаем. По проекту мы толь
ко нестандартное оборудова
ние котельной должны обес
печить, а все остальное — 
подрядчик.

— Нет таких щитов на 
трестовской базе, — пари
рует Герасимов.

...Идет утверждение оче
редного графика работ в 
Заречном и срока сдачи 
первой очереди: восьмого
птичника, котельной, теп-

ломагистрали. Предыдущий 
график, по которому эти 
работы следовало завершить 
к 15 сентября, сорван.

Каждый вторник приез
жает управляющий Томек- 
сельстроем на утиную фаб
рику, встречается с прора
бами и начальником рабо
тающей здесь ПМК-480, с 
заказчиком, субподрядчика
ми, проводит планерки. Од
нако 15 сентября корпус 
восьмого птичника нс был 
готов даже к монтажу обо
рудования.

— Главная причина — от
сутствие пиломатериалов, 
бруса, на . который настила
ется сетчатый пол. Мы еще 
в июле завезли 500 кубо
метров круглого леса на 
пилораму Корниловского 
межсовхозного лесхоза, а 
получили последнюю про3 
дукцию лишь 1 октября, — 
рассказывает Н. Л. Бедарев, 
начальник ПМК-480.

Котельная же не была 
смонтирована из-за того, 
что заказчик (Томская пти
цефабрика) вовремя не 
обеспечил нестандартным 
оборудованием. Как объяс
нил главный энергетик фаб
рики П. М. Денисов, договор 
на изготовление оборудова
ния был заключен с трес
том Проммеханомонтаж.

Выполнить его трест дол
жен был еще в мае, но вот 
только в сентябре вместо 
готовой продукции фабрика 
с трудом получила нержа
веющую сталь, чтобы сде
лать это оборудование в 
своих мастерских...

Подписывали график и 
обязались завершить рабо
ты к 15 сентября все заня
тые на строительстве ор
ганизации. А  вопрос о том, 
что запаздывает поставка 
пиломатериалов, поднимал
ся на планерках еще в се
редине августа, однако ре
зультаты отнюдь не утеши
тельны. Чем это можно 
объяснить?

Несомненна здесь вина 
строителей. Так, в этом го
ду ПМК-480 получила тыся
чу кубометров готовых пи
ломатериалов. Вероятно, из 
этого количества можно бы
ло выделить сто пятьдесят 
кубометров, необходимых 
для восьмого птичника. И 
наверняка заказчику, под: 
писавшему обязательство и 
ждущему изготовления обо
рудования с мая, хотя бы в 
августе можно было сделать 
то, что после срыва срока 
сделано в такой спешке в 
сентябре.

...После знакомства со 
строительством <в Заречном 
остается ощущение какого- 
то запустения. Знаете, как 
бывает, когда объекты не 
сдают несколько лет подряд 
(на" утиной фабрике это про
исходит второй год), и все 
уже привыкли, даже при
мирились с этим. В том 
числе руководители треста 
Птицепром, который явля
ется генеральным заказчи
ком.

Итак, назначен новый 
срок сдачи — 29 октября. 
Ознаменуется эта дата вво
дом объекта в строй или же 
очередным заседанием —это 
зависит от всех участников 
строительства.

Е. ХАРЧЕНКО.
Томский район.

115 тысяч тонн сверх плана
девяти месяцев перевезли 
водители из бригады О, В. 
Долгополова. Этот коллек
тив трудится в автообъеди

нении Томскстройтранс.
Маршруты МАЗов Долгопо
лова самые разные, но ос
новные — перевозка ас
фальта с асфальтобетонного

завода и грунта на строя
щиеся дома.

Свои обязательства брига
да выполнит досрочно, так 
как на трудовом календаре 
коллектива еще в сентябре 
-значился ноябрь.

Ф. БАЛАБАНОВ.

З О Л О Т Ы Е
Р У К И
Вся жизнь Александра

Георгиевича Перепелкина 
связана с транспортом. Под
ростком в первый послево
енный год начал он трудо
вой путь, став учеником то
каря на авторемонтном за
воде. Потом, перебравшись 
в Сибирь, работал в Карга- 
сокском аэропорту и вот 
уже несколько лет подряд—■ 
на принципиально новом 
транспорте — трубопровод
ном.

Загорелое лицо Перепел- 
кина знакомо в Каргаске 
многим. Увлеченные техни
кой парни помнят его с *бй 
поры, когда еще :«под сдаод 
пешком ходили». Двадцать 
лет живет человек в Карт 
таске. А  популярность — 
оттого, что Александр Ге
оргиевич — токарь, слесарь 
и сварщик, каких поискать. 
О таких говорят: золотые
руки. Так-то оно так, толь
ко руководит этими руками 
пытливый и ищущий ум.

— Восемнадцать ' тонн! — 
тяжело вздыхает старший 
механик НПС Раскино. —■ 
Мйхина! Это ж надо ставить 
кран-балку...

Речь шла о том, чтобы 
поднять и передвинуть ро
тор электро д в и г а т е л я  
СТД-6300. Перепелкин слы
шал горестные размышле
ния инженера и крепко за
думался. Такие загадки ему 
по сердцу. Думал, думал — 
и предложил: сделать опе
рацию с помощью редуктор
ной передачи. А установить 
приспособление —- прямо на 
корпус электродвигателя.

— Вот голова! Высокой 
рабочей эрудиции человек, 
—— отозвался о нем началь
ник нефтеперекачивающей 
станции Н. Н. Никитаев. — 
И делу предан бесконечно. 
Не зря неизменно стано
вится у нас победителем 
социалистического соревно
вания...

Да, снимки Александра 
Георгиевича можно уви
деть на Доске почета и НПС 
Раскино, и Александровского 
районного нефтепроводного 
управления, и управления 
магистральных нефтепрово
дов Центральной Сибири.

Регулярно, каждую неде
лю, вертолет привозит из 
Каргаска в Раскино очеред
ную вахту. Вместе с Алек
сандром Георгиевичем при
летает на рабочее место 
Перепелкин-младший, сын 
Владимир. После школы па
рень водил автомобиль, а 
сейчас работает на ремонте 
и наладке контрольно-изме
рительных приборов и ав
томатики. Нетрудно дога
даться, почему Володя стал 
прибористом: наследствен
ная любовь к сложной тех
нике...

День и ночь мчится по 
рукотворному стальному 
руслу упругая река томской 
нефти. «Черное золото» неф
тепровода Александровское 
— Томск — Анжеро-Суд
женск идет сверх плана, по 
сниженной стоимости пере
качки. В этом —- реальное 
проявление творчества, ко
торое определяет сегодня 
деятельность томских неф- 
тетранспортников.

Таких, как Александр 
Георгиевич Перепелкин.

Г. СИТНИК.
Каргасокский район.
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ПАРТНЕРЫ В ВОЛЬШОМ ДЕЛЕ
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ЗАЯВЛЕНИЕ ПРАВИТЕЛЬСТВА СССР 
П Р А В И Т Е Л Ь С Т В У  США

Если сравнивать с прош
лым годом, нынче набор 
восьмиклассников в Зырян
ском СПТУ прошел хорошо. 
План выполнен: на первый 
курс зачислены 95 человек
— на 20 больше, чем в про
шлом году.

Особенно довольны в 
училище профориентацион
ной работой средней школы 
села Семеновка и ее шефа
— колхоза «Сибиряк». Ре
бята приходят отсюда в 
СПТУ хорошо подготовлен
ные, надежные. Без колеба
ний выбирают профессию 
механизатора, после учебы 
и службы в армии охотно 
работают по специальности 
в родном селе. В райцентре 
даже сложилось такое по
нятие:

Ф е н о м е н

С е м е н о в к и
В чем тут дело? А в том, 

что все «высокие стороны»
— школа, колхоз и учили
ще поверили друг в друга и 
как одинаково заинтересо
ванные партнеры дружно 
делают общее дело. За во
семь лет своего существова
ния училище подготовило 
для «Сибиряка» около соро* 
ка механизаторов. И все они 
прижились, никуда нс раз
бежались. Да и зачем бе
жать — в^шускников 
СПТУ в колхозе ценят, ра
боту дают по специально
сти, технику — не какую- 
нибудь разбитую, а исправ
ную. Уже придя на прак
тику, ребята чувствуют оте
ческую заботу и настав
ников, и директора колхоза 
Ф. И. Визнера, и руководи
телей среднего звена. Здесь 
не боятся доверять выпуск
никам сложную работу, и 
это доверие, подкрепленное 
строгим спросом, заставляет 
ребят серьезнее относиться 
к своим обязанностям.

Пусть не обидится на нас 
педколлектив Семеновской 
школы, который многое 
делает для того, чтобы при
вить питомцам любовь . к 
родному краю, к труду на 
земле, к. профессии хле
бороба. Но представим на 
минутку, что было бы, ес
ли бы в колхозе «Сибиряк» 
выпускники училища ока
зались в пасынках. Как в 
селе Дубровка, например. 
Правление колхоза имени 
Фрунзе во главе с предсе
дателем В. И. Ероховым не 
проявляет достаточной за
боты о выпускниках СПТУ. 
В результате за восемь лет 
лишь восемь человек по
ступали. четверо из них за
кончили. лишь .двое работа
ют. И виноват здесь преж
де всего колхоз — именно 
он должен создать фунда
мент, на котором принесет 
успех пропаганда сельских 
профессий.

По той же причине низки 
результаты профориентации

у Михайловской средней 
школы, Громышевской вось
милетней.

ОДнако пример Семенов
ки не единичен. Охотно 
идут в СПТУ учащиеся Бо
гословской, Иловской, Вам- 
балинской, Цыгановской, 
Берлинской, Беловодовской 
школ. В Богословской стало 
правилом: все ребята идут 
в СПТУ, и почти все они, 
за редким исключением, за
крепляются в родном кол
хозе имени XXII съезда 
КПСС (председатель колхо
за А. А. Елозых).

Впрочем, последнее слово 
— учиться детям в СГ1ТУ 
или нет — нередко остается 
за родителями.

П о ч е м у  

мама против?
Восемь лет назад трое 

восьмиклассников Чердат- 
ской средней школы реши
ли учиться на механизато
ров, поступили в только что 
открывшееся СПТУ-6, но 
скоро вернулись домой со 
слезами: их обидели более 
шустрые ребята. Пять лет 
школа не могла изменить у 
ребят и их родителей мне
ние об училище.

Нельзя сказать, что шко
ла и колхоз плохо занима
ются профориентацией.
Председатель колхоза име
ни Калинина Н. Н. Краха- 
лев выделил новую техни
ку, средства на оборудова
ние кабинетов механизации 
и профориентации. Специа
листы колхоза часто вы
ступают перед ребятами с 
рассказом о сельских про
фессиях, В школе — еди
ная с колхозом Доска поче
та. Трактор ребята знают 
хорошо. Чердатская учени
ческая производственная 
бригада — лучшая в рай
оне, не раз занимала при
зовые места и в области. 
Нескольким питомцам шко
лы, ныне студентам, колхоз 
выделил хозстипендии. Быв
ший руководитель учениче
ской производственной
бригады Иван Кшнякин по
ступил в прошлом году в 
Тимирязевскую академию. 
Есть в Чердатах и династии 
механизаторов. Сыновья од
ного из лучших в колхозе 
производственников В. В. 
Савенкова — Виктор, Юрий 
и Владимир пошли по сто
пам отца. Да и любого вы
пускника бери — каждый 
при деле, где попало не 
болтается. А вот в училище 
не идут. . . . . . . . . .

Перелом — сначала пси
хологический — произошел 
в позапрошлом году. По
ехали чердатские ребята в 
СПТУ-6 на экскурсию. 
Вернулись, и вся щкола 
заговорила об училище: 
«Ой, какие там кабинеты! 
Какая техника!». Появи
лись желающие пойти в 
СПТУ-6. Однако родители 
были против. Серьезный 
разговор по этому поводу 
состоялся на заседаниях

парткома и правления кол
хоза. Ответственные работ
ники отправились по домам 
—- убеждать родителей. Ока
залось, что представления 
многих мам и пап об СПТУ 
устарели.

Нынче из четырех юно
шей, закончивших 8-й 
класс, двое пошли в СПТУ, 
впервые в училище отпра
вились три чердатские де
вушки — учатся на пова
ров.

Для успеха профориента
ции важен добрый пример 
в семье. Три брата Соврасо- 
вых — Илья, Виктор и Сер
гей из Иловской школы 
один за другим закончили 
СПТУ-6, а сейчас там 
учится их сестра Вера. По 
примеру брата Анатолия, 
ныне одного из лучших 
трактористов Зырянского 
откормсовхоза, выучился 
на механизатора Владимир 
Москвичеков. Сыграла свою 
роль и слава училища, спо
собного поставить на ноги 
даже педагогически запу
щенного подростка.
Один характерный пример. 

Пришел в СПТУ-6 Сергей 
Родин. В школе был отста
ющим, а училище закон
чил без троек, получил 
спортивный разряд по борь
бе и сейчас — один из луч
ших механизаторов колхоза 
«Сибиряк», прекрасно ра
ботает на комбайне, автома
шине, а нынче летом отли
чился на АВМ. По . стопам 
Сергея пошел его брат Гри
горий: успешно закончил
СПТУ и служит в армии.

Брат последовал примеру 
брата — таких примеров в 
Зырянском районе много.

А где учиться 
д е т у ш к а м ?

Выпускницы восьмого и 
десятого классов и рады бы 
овладеть рабочей профес
сией, остаться в родном се
ле, но что им предлагают? 
Специальность механизато
ра широкого профиля пока 
непрестижна среди зырян
ских девчат. Два года на
зад появилась возможность 
выбрать специальность
«оператор, по ветеринарной 
обработке животных и де
зинфекции помещений».
Первая группа нынче за
канчивает учебу, но после
дователей у нее нет. Нын
че было подано лишь 6 за
явлений. Областное управ
ление сельского хозяйства 
приняло решение, обязы
вающее хозяйства Асинов- 
ского, Тегульдетского, Том
ского, Шегарского. Перво
майского и Зырянского 
районов направить в СПТУ 
по 2 человека — выпускни
ков школы или своих рабо
чих — для обучения ' по 
столь необходимой животно
водству специальности. Од
нако выполнение этого ре
шения не было своевремен
но проконтролировано, и в 
результате одного человека

прислал Тегульдетский рай
он, пятерых — Зырянский. 
Училище вынуждено было 
просить молодежь пока по
работать, не делать другого 
выбора: может быть, на сле
дующий год наберется груп
па.

Такая же печальная
участь у дефицитной спе-
циальности «оператор ма-
шинного доения».

Что же получается? Ис-
пытывая острую нужду в 
квалифицированных работ
никах животноводческих 
ферм, руководители хо
зяйств не ведут целена
правленной — с уклоном 
на животноводство — проф
ориентационной работы со 
школьниками и их родите
лями, со своими молодыми 
рабочими. Не ищут они и 
дополнительных моральных 
и материальных стимулов к 
учебе по животноводческим 
специальностям. Как ни 
странно, но хозяйства Зы
рянского района не напра
вили в свое СПТУ ни од
ного хозсТипендиата.

В нынешнем году в учи
лище стали готовить пова
ров. Легко набрали 28 че
ловек, даже не всех желаю
щих приняли. Этот факт 
лишний раз свидетельству
ет, что выпускники школы, 
в том числе девушки, не 
чураются рабочей специ
альности, хотят остаться на 
селе. Однако их интересы 
и запросы мало изучаются. 
А надо не только изучать, 
но и формировать их. В 
этой связи хотелось бы со
слаться на статью 40-ю 
Конституции СССР, где ска
зано, что граждане СССР 
имеют право на труд, 
«включая право на выбор 
профессии, рода занятий и 
работы в соответствии с 
призванием, способностями, 
профессиональной подготов
кой, образованием, с учетом 
общественных потребно
стей». Следовательно, шко
ла вместе с трудовыми кол
лективами должна подгото
вить своих выпускников к 
осознанному выбору про
фессии, то есть с учетом 
всей полноты конституци
онных прав и обязанностей 
гражданина Страны Сове
тов.

Многим школам Зырян
ского района еще предстоит 
овладеть искусством проф
ориентации. Пока выбор 
профессии у большей части 
восьмиклассников и деся
тиклассников происходит 
стихийно, без существенно
го воздействия школы и 
трудовых коллективов. Это 
особенно хорошо видно на 
судьбах десятиклассников. 
В нынешнем году 140 юно
шей и девушек вышли из 
стен средних школ района, 
пожелали учиться в СПТУ 
только 15. План набора — 
60 человек.

Проблема набора в СПТУ 
десятиклассников имеет
свои особенности. О них мы 
расскажем в другой статье.

В. МОИСЕЕВ.

О Т  Д О И О У И Р А В Л Б Н И Я - К  А С У  « Г О Р О Д »

...Копеечный диод, включен
ный в сеть освещения только 
части клеточных площадок 
жилых домов Омска, стал в 
каждом подъезде экономить 
электроэнергии на четыре ко
пейки в час, продлевал срок 
службы лампочек впятеро 
(снимок слева).

Диспетчеры пульта контро
ля за исправностью работы 
лифтов освободили для более 
производительных занятий
многих лифтеров (правый сни
мок).

Умельцы из домоуправле
ния расширяют возможности 
пульта. Уже сегодня под 
контролем диспетчера — вода, 
тепло, свет. Пульт связан -с 
домофонами, установленными 
в каждом подъезде.

Все эти и подобные домо
вые новинки энтузиасты из 
горжилуправленип внедряют 
планомерно, рассматривая их 
как отдельные элементы бу
дущего АСУ «Город». По за
мыслам омских создателей 
системы, она возьмет на себя 
заботу о беспрерывном конт
роле за состоянием всего жи
лого фонда и его сложных 
коммуникаций в миллионном 
городе.

Фото А. Чепурко.
(Фотохроника ТАСС).

БЕРЕЧЬ НАРОДНОЕ ДОСТОЯНИЕ

И З И М А  О П А С Н А  П О Ж А Р А М И
Минуло знойное лето с 

его тревогами и лесными 
пожарами. Но для нас, ра
ботников пожарной охраны, 
не меньше забот приносит 
и зима, особенно суровая, 
какая ожидается нынче. 
Все хотят, чтобы было теп
ло. Но не всегда это дости
гается так, как следует 
Эксплуатируют неисправ 
ные печи и дымоходы, не 
по правилам обращаются 't 
отопительными приборами, 
электрооборудованием. В ре
зультате — загорания.

Вспомним неприятности 
прошлой зимы. Б поселке

Тымск Каргасокского райо
на среди бела дня сгорело 
здание Дома культуры. А в 
поселке Киевском этого же 
района огонь уничтожил 
столовую. В первом случае 
пожар произошел по той 
простой причине, что печь 
была оставлена без при
смотра, а во втором — до
пустили перегрузку электро
оборудования.

В основе этих и других 
пожаров — безответствен 
иость, халатность хозяйст
венных руководителей. В 
Верхнекетском районе на
чальник Катайгинского ор-

са А. С. Лещенко возложил 
обязанности по охране объ
ектов от огня на своего за
местителя Ю. А. Карпина. 
А тот понял эти свои обя
занности формально, сведя 
их к одному — составлению 
проекта приказа. Но и сам 
приказ не увидел езета. А 
пока длилась бюрократиче
ская волокита, сгорел тор
говый центр орса. Ущерб 
— более 100 тысяч рублей.

Конечно, пожар произо
шел . не из-за того, что не 
вышел приказ. Не было по
рядка в котельной, которая 
топилась «от души». Тру
бы перегрелись...

А в средней школе села 
Александровского стали от
крытым огнем разогревать 
замерзшие трубы и тоже 
дали волю огню.

Зима уже посылает свои 
визитки. Руководителям 
предприятий, совхозов и 
колхозов, учреждений надо 
принять все меры, чтобы 
предотвратить пожароопас
ные ситуации. С учетом бе
зопасности следует отремон
тировать, где это еще не 
сделано, все системы отоп
ления, электросети, водопро
воды и, канализацию. Рабо
чие и служащие ' должны 
быть соответствующим об
разом проинструктированы. 
Фермы, производственные 
помещения, места массово 
го сбора людей необходимо 
обеспечить всеми средства 
ми пожаротушения.

Д. НОВОСЕЛОВ, 
старший инспектор от
дела пожарной охраны 

УВД.

В последние дни Соеди
ненными Штатами Амери
ки осуществляется грубое 
давление в отношении су
веренного государства — 
Арабской Республики Еги
пет. Только так может быть 
расценено направление к 
берегам Египта военных ко
раблей США, приведение в 
состояние повышенной бое
вой готовности частей мор
ской пехоты, находящихся в 
районе Средиземного моря, 
а также расположенных на 
территории США так назы
ваемых «сил быстрого раз
вертывания». Столь же не
допустимыми являются за
явления официальных аме
риканских лиц, в которых 
по существу предпринима
ются попытки предписы
вать египтянам, как им 
следует поступать.

Совершенно очевидно, что 
никакие внутренние собы
тия, происходящие в том 
или ином государстве —- в 
данном случае в Египте, не 
могут служить оправданием 
для подобных действий со 
стороны иностранной дер
жавы, несовместимых с об
щепризнанными нормами 
отношений между государ
ствами.

Независимо от того, нра
вится или не нравится то 
или иное событие в Египте 
Соединенным Штатам, это 
не дает им права оказы
вать давление на эту стра
ну; на ее народ, буквально 
с первых часов вмешивать
ся в происходящее там.

Здесь не может быть 
двух мнений: налицо по

пытка грубого диктата из
вне и пренебрежения пра
вом народа распоряжаться 
своей судьбой. Если то, что 
делается сейчас Соединен
ными Штатами, не есть 
вмешательство во внутрен
ние дела другого государст
ва, то что же тогда вообще 
является таким вмешатель
ством?

Правительство США дол
жно отдавать себе отчет в 
том, что его действия в 
связи с происшедшим в 
Египте не только противо
правны, но и усиливают 
опасную напряженность во 
всем этом районе.
' Все это не согласуется с 

теми заявлениями, которые 
неоднократно делались ру
ководителями США о необ
ходимости проявлять сдер

жанность в международных 
отношениях и не , вмеши
ваться во внутренние дела 
других стран и народов, 
прямо противоречит задаче 
снижения напряженности и 
укрепления международной 
безопасности, которая стоит 
перед всеми государствами 
и находится в центре вни
мания текущей сессии Гене
ральной Ассамблея ООН.

Советское правительство 
решительно осуждает по
пытки США вмешиваться 
любым образом во внутрен
ние дела Арабской Респуб
лики Египет. Происходящее 
вокруг Египта не может не 
затрагивать интересы безо
пасности Советского Союза, 
и он будет внимательно 
следить за развитием собы
тий.
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Еждынародная
Н Ф О Р м а ц и я

ПО ЗАКОНАМ 
СОТРУДНИЧЕСТВА□

1C это- Я

ЕП О Р ТЕР Ы  Т А С С  и А П Н  сообщают

По с л у ч а ю  3 8 - й  г о д о в щ и н ы  
образования В о й с к а  По л ь с к о г о

ИНДИЯ. «Бхакра-Нангал» 
(на снимке) — название 
го гидроэнергетического
комплекса на реке Сатледж 
в штате Пенджаб хорошо 
знают в стране. ГЭС мощ
ностью 600 тысяч киловатт 
построена при техническом 
содействии Советского Сою
за.

Фотохроника -ТАСС.

ВАРШАВА. Здесь состоял
ся торжественный вечер, пос
вященный 38-й годовщине 
образования Войска Поль
ского. На нем присутствова
ли Председатель Совета 
Министров и министр на
циональной обороны ПНР 
В. Ярузельский, другие ру
ководители ПНР.

В своем выступлении за
меститель министра нацио
нальной обороны, начальник 
Главного политического уп
равления Войска Польского 
Ю. Барыла отметил, что 
нынешнюю ситуацию в 
Польше определяет острая 
политическая борьба за 
дальнейшее, направление 
развития страны. Силы, 
враждебные социализму, ис
пользуя весьма трудное эко
номическое положение стра
ны, пытаются захватить 
власть, посягают на поли
тические и военные союзы 
Польши. К таким попыткам, 
подчеркнул он, „мы не бу(

дем равнодушны, учитывая 
в особенности, что НАТО 
форсирует гонку вооруже
ний, проводит широкомас
штабные военные маневры.

Оратор заявил, что Вой
ско Польское стремится 
вносить конструктивный 
вклад в преодоление кризи
са. Показывая пример 
дисциплины и добросовест
ной службы на благо стра
ны, 1 армия намерена стаби- 
лизирующе влиять на ход 
событий в Польше и с это
го пути не сойдет. Мы, ска
зал он, будем укреплять 
боеготовность вооруженных 
сил, крепить их высокое 
чувство ответственности за 
защиту социалистического 
строя родины. Мы  ̂будем 
углублять наш боевой союз 
с Советской Армией и дру
гими армиями социалисти
ческого содружества, всегда 
верно стоять на страже за
воеваний народной Польши.

В Р У Ч Е Н Ы

П О Ч Е Т Н Ы Е
М Е Д А Л И

ГАВАНА. Группе кубин
ских ветеранов — бойцам 
интернациональных бригад, 
участникам боев в защиту 
Испанской Республики в 
1936—1939 гг., первым в 
стране вручена почетная 
медаль «Воин-интернациона
лист», учрежденная Государ
ственным советом Кубы.

В торжественной обста
новке награды ветеранам 
вручил второй секретарь 
ЦК Компартии Кубы, пер
вый заместитель Председа
теля Государственного .сове
та и Совета Министров рес
публики, министр Револю
ционных вооруженных сил 
Рауль Кастро.

Г р я з н о е  п р е с т у п л е н  н е  

спецслужб СШ А  и Израиля
БЕЙРУТ. В ливанской 

столице состоялась пресс- 
конференция, созванная ру
ководством палестинской 
революции и ливанских на
ционально - патриотических 
сил. .На ней было сообщено 
о подлом убийстве в Риме 
члена ЦК палестинской ор
ганизации ФАТХ М. Абу 
Шарара, который был изве
стен как стойкий и мужест
венный борец за дело араб
ского народа Палестины. В 
распространенном заявле
нии Палестинского движе
ния сопротивления указы
вается, что он стал жерт
вой террористической ак
ции, вся ответственность за 
проведение которой возла
гается на американское и 
израильское шпионские ве
домства. Убийство М. Абу 
Шарара, подчеркивается в 
документе, является частью 
преступного плана, преду

сматривающего физинеское 
уничтожение лидеров Орга
низации освобождении! Па
лестины. Практическое осу
ществление этого заговора, 
организованного правящими 
кругами США и сионист
скими главарями, взяли на 
себя агенты ЦРУ и изра
ильской разведки «Моссад».

Выступивший на пресс- 
конференции Генеральный 
секретарь Центрального по
литического совета Нацио
нально-патриотических сил 
Ливана (ЦПС НПС) М. Иб
рагим отметил, что убийст
вом М. Абу Шарара спец
службы США и Израиля 
пополнили список грязных 
преступлений, совершенных 
ими в отношении арабско
го и международного нацио
нально - освободительных 
движений.

Член ЦК палестинской 
организации ФАТХ Абу Са

лех обвинил Вашингтон в 
осуществлении массового 
террора против ООП и ее 
сторонников. Полный про
вал американской полити
ки на Ближнем Востоке по
будил администрацию Рей
гана пойти на злодейское 
преступление, жертвой ко
торого стал Абу Шарар. Он 
подчеркнул, что новое пре
ступление ЦРУ и «Моссад» 
явилось прямым следствием 
американо-израильского со
глашения об укреплении 
«стратегического сотрудни
чества», направленного про
тив арабских народов, на
ционально - прогрессивных, 
демократических сил и дви
жений региона.

Член Исполкома ООП Абу 
Раббу от имени руководства 
ПДС обратился к итальян
скому правительству с тре
бованием провести немед
ленное расследование этого 
преступления, арестовать 
его исполнителей и разо
блачить перед мировой об
щественностью главных ор
ганизаторов убийства М. Абу 
Шарара.

В и д и т  о к о ■ в  ■

Казалось бы, чего особен
ного: крутой берег, зеленая 
травка, какое-то деревян
ное строение, силуэт кораб
ля, маяк... Но сердце начи
нает учащенно биться, и 
чувствуешь особое волне
ние. Это — родная земля, 
один из Курильских остро
вов, который отчетливо ви
дишь в специальный би
нокль, установленный здесь, 
на мысе Носапп — самой 
восточной оконечности Япо
нии.

Носапп мало чем приме
чателен. Но сюда проложе
на отменная автомобильная 
трасса, здесь вовсю кипит 
торговля, нет отбоя от ту
ристов. Японцы -— народ 
очень изобретательный и 
предприимчивый. Они лег
ки на подъем и колесят се
мьями и в одиночку по сво
ей стране.

Побывав в Носаппе, пора
жаешься обилию сувенир
ных лавок, где развешаны 
брелки, платочки, разная 
дребедень с антисоветской 
символикой и реваншист
скими призывами. Рядом с 
торговыми рядами врыта 
гранитная плита, призыва
ющая выступить с требова
нием возвратить «северные

территории». Здесь же мо
заика из разных камней, 
которые доставлены из всех 
префектур Японии якобы в 
знак солидарности.

Но основной достоприме
чательностью Носаппа стал 
большой двухэтажный «дом 
северных территорий». От
сюда и нацелены на совет
скую землю линзы бинок
лей. Кстати говоря, это 
единственное место в стра
не, где такая оптика предо
ставляется желающим бес
платно, равно как и различ
ные брошюры, буклеты, ли
стовки. Впрочем, за все, с 
лихвой уплачено из карма
на японских налогоплатель
щиков.

Оазис антисоветизма вен
чает огромная стальная 
конструкция, которая, кста
ти говоря, обошлась в 400 
миллионов иен. Под ней го
рит синий огонь, который, 
по мысли авторов «памят
ника», будет погашен лишь 
в тот день,, когда реванши
сты достигнут своих целей.

Совсем недавно в носапп- 
ском музее впервые побы
вал глава японского каби
нета министров Д. Судзуки. 
Он тоже несколько минут 
разглядывал в бинокль со
ветский берег.

Во время визита япон
ский премьер выразил со
жаление, что многие жите
ли Хоккайдо «предпочита
ют рыбу островам». Иными 
словами, Д. Судзуки опеча
лен высказываниями боль
шинства японцев, выступа
ющих за добрососедство и 
укрепление деловых кон
тактов с Советским Сою
зом. По мнению властей, 
это «не патриотично».

Однако М. Мукаи, один 
из руководителей рыболо
вецкого кооператива города 
Немуро, считает иначе. 330 
судов кооператива ведут 
промысел морской капусты 
у советского острова Сиг
нальный. По мнению 
М. Мукаи, Советский Союз 
прекрасно понимает нужды 
японских рыбаков. Пара
докс состоит в том, что лю
ди, которые берутся судить 
о «патриотизме», всячески 
мешали заключению важно
го для японских тружени
ков моря соглашения о ве
дении промысла у совет
ских -берегов. Многие поли
тические деятели в угоду 
реваншистам хотели втя
нуть рыбаков в антисовет-" 
скую кампанию. Но из это
го ничего не получилось.

Рыбаки Немуро, как гово
рит М. Мукаи, намерены и 
впредь крепить дружбу со 
своим соседом.

Впрочем, на этих позици
ях стоят не только рыбаки. 
Эта мысль завладевает сей
час умами подавляющего 
большинства японцев. Осо
бенно часто мне приходи
лось об этом слышать 
именно на Хоккайдо, кото
рый постоянно укрепляет 
экономические, торговые, 
культурные и просто дру
жеские связи с нашей стра
ной.

Уже перед самым отъез
дом я совершенно случайно 
обратил внимание на ста
рую могильную плиту на 
носаппском «мемориале». 
Стертая надпись гласила, 
что здесь похоронены япон
цы, которые погибли в 1785 
году в сражении с абориге
нами Хоккайдо — айнами. 
Это означает, что в то вре
мя, когда Курильские 
острова были уже практи
чески освоены русскими 
людьми, здесь, _ на Хоккай-. 
до, шла еще кровопролит
ная война с местным насе
лением, -которое сопротив
лялось всеми силами наше
ствию японцев.

Об этих исторических 
фактах нужно бы помнить 
тем, кто кидает сейчас алч
ные взгляды на советские 
земли.

М. ЕФИМОВ.
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З АГЛЯНИТЕ в любой 
магазин. За прилав
ком чаще всего де

вушки, вчерашние школьни
цы. Нередко они уходят, 
так и не став опытными 
продавцами. Почему?

Лариса Шулепова в сек
ции текстильной галантереи 
магазина № 28 начала рабо
тать в октябре прошлого 
года старшей продавщицей; 
имея годичный опыт в 
ЦУМе Томска. Через полто
ра месяца ее попросили 
возглавить коллектив сек
ции хотя бы на время от-

после осмотра мастером на 
следующий день».

Администратор Г. Е. Ни
колаева и директор Малы- 
хина признают плохую ра
боту бывшего старшего кас
сира, ко категорически, с 
особым жаром отрицают 
факты снятия показаний 
счетчика после ремонта 
кассового аппарата на сле
дующий день.

Мудрено избежать оши
бок при таких условиях ра
боты. На вопрос, не искус
ственно ли нагромождались 
одни беспорядки на другие, 
администратор Г. Е. Ни
колаева отвечает с вызо
вом: «Не могли же мы по 
зволить Шулеповой выпол
нять план на 300—400 про
центов, когда в других сек
циях план не выполнял
ся!» Ни у кого я не сумел 
получить вразумительного 
ответа на другой вопрос: по
чему товары не поступали 
сразу в специализирован
ные секции?

Никого не озадачили и 
обнаруженная1 у Шулеповой 
недостача в 1.313 рублей, и 
излишек на 1.318 рублей в 
секции хлопчатобумажных 
тканей. Может быть, Шуле
пова передала товар колле
гам на такую сумму и ку
да-то пропали документы? 

ушла в отпуск с последую- вместо тщательного выяс-.
хцим переводом в другой нения причин поспешно ла- 
магазин. Полгода в секции йазали допустивших недо- 
не было учета. Казалось, стачУ; даже не пожурив 
все идет нормально. Девча тех> кто допустил , изли
та подобрались хорошие. В шек_ Приказом по торгу с 
соцсоревновании за первый Согласия «месткома Шулепр- 
квартал секция текстиль- ва уволена за утрату дове_ 
ной галантереи заняла вто рия> а старший продавец 
рое место по торгу, продав- н озловская переведена в 
цы получили премию, вым- рядовые. Сумма недостачи 
пел и почетную грамоту. И взыскана по солидарной от
вод в начале лета здесь в стзеттности со всей
была обнаружена крупная бригады При этом доля 
недостача 1.31а рублей. Шулеповой, как заведую- 

Руководство торга и мага- щей, составила 542 рубля. А 
зина. едино в мнениях о ведь Лариса была замести- 
Шулеповой: «Она не ̂  могла телем председателя группы
взять ценности. Такой мыс- народного контроля, прове-, 
ли не допускаем». Может рЯла работу кассовой служ- 
б>ыть, Шулепова халатно от- составляла акты о бес-
носдагась к работе? порядках. Наверное, следо-

— Со слов наших товаро- вало получить согласие ор- 
ведов знаю, — говорит ди- ганов народного контроля 
ректор, матазина Нина Ни- на увольнение дозорного, 
колаевна Малыхина, — что тем более не рядового. Но 
Шулепова была очень вни- этого не сделали, 
мательна, серьезно относи- Шулепова ооратилась с 

заявлением к директору
валГ'се^яТ'хорошей'сторож торга, просила еще раз ра

зобраться. По решению ре
визионной комиссии в тру- 

т, довую книжку Шулеповой
прооуем разорраться. се;- внесли НОвую запись: «Уво- 
ции Шулеповой должно ра лена по собственному жела- 
ботать 5 продавцов. Однако НИЮ)>_ Прокуратура Киров-

В ЗАЩИТУ 
И0Л0Д0Г0 
ПРОДАВЦА

ШШШ1И1Ш|Ц11НШШ111ЦШ1И1»ШННШНШ

пуска заведующей Светла
ны Сваровской.

Оказалось, Сваровская

лась к работе и как заведу
ющая секцией зарекомендо-

ны.
Так. в чем же дело? По-

в течение длительного вре- ского района отказала

трудный период никто 
не помог.

мени торговали втроем, а в возбужД€НИИ уголовного.дела 
отдельные дни и вдвоем. тив шулеповой. А день- 
Особенно трудно пришлось, ги как говорят, плакали, 
когда на долгое время по нс^ыотря на то> что вина
болезни выбыла старшин л  арисы не доказана. 
продавёц Г. Н. Козловская,
являющаяся заместителем Пока писалась эта статья, 
'заведующей. Не раз Шуле- 'обнаружилась еще одна не
нова говорила директору достача на 524 рубля J3
магазина о необходимости том же магазине. Случаи, 
пополнения, но напрасно, удивительно похожий на
Теперь же главбух торга предыдущий.
Анна Михайловна Полежае- Светлану Кондратьеву но
ва сетует: «Зачем она ра- просили принять секцию 
ботала так долго -с непол- «Парфюмерия» на время 
ной бригадой? Я всем сове- отпуска заведующей Ната- 
тую в таких случаях за- льи Шадриной. После отпус- 
крывать секцию». Дирек- ка Шадрина уволилась. Че- 
тор магазина тоже считает, рез четыре месяца работы'в 
что на время секцию надо бригаде Кондратьевой, был 
было закрыть. Тогда поче- учет...
му не знала об этом Лариса Pv,.OBoacTBO магазина не Шулепова9 Как установила руководство магазина не шулепова. XV Г_. заботилось о сохранности
центральна р - товарно-материальных цен-
комиссия тор , ^  ностей: товары секции «Пар

фюмерия» хранились в ко
ридорах, в проходах, там- 

В секции завышались бурах, других секциях, 
нормативные запасы. Анна Бригада продавцов во главе 
Михайловна с бухгалтер- с Кондратьевой еще 15 ию- 
скими документами в руках ля сообщила директору о 
доказывала, что только в том, что в коробке не хва- 
феврале было такое завы- хило туалетного мыла. 5 ав- 
шение и всего-то на восемь густа бригада опять написа- 
тысяч рублей. Но тут же ла докладную о том, что 
обнаружилось, что в янва- товары хранятся где по
ре секцией Шулеповой пало и официально заявила 
оприходовано сверхнорма- 0б отказе нести материаль- 
тивного товара одной лишь ную ответственность. Руксг 
партии на 52 тысячи 800 Водство магазина не приня- 
рублей. В конце месяца ло мер Когда обнаружи- 
сверхнормативные товары лась недостача, бригада 
разошлись по другим секци- отказалась возместить ее. 
ям якобы для выполнения директор вынудила Кондра- 
ими плана. тьеву уплатить долю под

Это не единичный случай, страхом увольнения по не- 
Шулеповой приходилось доверию. Светлана не мо
отфактуровывать товары жег говорить без слез о 
на 12.000 рублей в секцию том, как она выпрашивала 
металлической галантереи, У знакомых и подруг 300 
на 10.555 рублей — в сек- рублей, лишь бы о беде не 
цию бельевого трикотажа, узнала мама. У Ларисы 
на 4.803 рубля — в секцию Гавриловой характер ока 
-хлопчатобумажных тканей, зался покрепче. Не чувст- 
Выходит, секцию текстиль- вуя вины за сооои, она от 
ной галантереи превратили в казалась платить свою до- 
перевалочный пункт. Нача- лю: «Пусть подадут в суд,
лось это в первые же дни там определят, кто виноват 
работы Шулеповой в роли и с кого взыскать недоста 
заведующей. Тогда ее заста- ЧУ®-
вили принять контейнер Халатность допускают и 
бельевого трикотажа под работники торга. Во время 
предлогом инвентаризации ревизии в секции Шулепо-
в другой секции. Разве вой инвентаризационная
нельзя было поручить это комиссия горпромторга на
болев опытным заведую делала ошибок, и инвента-
щим' ризацию пришлось повто-

Почему-то никого не тре- т ь_ только вот почему-то 
вожила ненормальная раоо- г
та старшего кассира Лидии повторную инвентаризаци 
Ехлаковой, которая могла в онную комиссию возглави- 
любое время уходить, на- ла_  администратор Г. Е. 
долго оставляя рабочее ме- Николаева.
сто. Расходные ордера сво
евременно не выписыва- Много, очень много непег 
лись, выручку приходилось нятных деталей в 'работе 
часто держать в секции. В магазина № 28... 
заявлении директору торга
Шулепова писала: «Очень И. ПЕТРОВ,
часто ломались кассы... по машинист завода КПД,
казания счетчика снимали нешт. корр.

%  £ •

ПОСВЯЩЕНИЕ В РАБОЧИЙ КЛАСС
Торжественно отметили 

во Дворце зрелищ и спорта 
учащиеся профтехучилищ 
41-ю годовщину со дня об
разования системы проф
техобразования. В присут
ствии многочисленных гос
тей — ветеранов труда, нас
тавников молодежи, школь
ников — состоялось торжест
венное посвящение уча
щихся первого года обуче
ния в резерв рабочего клас
са. Со словами доброго на
путствия к ним обратились 
секретарь Томского горко
ма * КПСС А. К. Черненко, 
Герой .Социалистического 
Труда, рабочий завода «Сиб-

электромотор» Б- И. Степа
нов, первый секретарь гор
кома ВЛКСМ А. И. Бурда- 
чев, начальник управления 
профтехобразования В. С. 
Шувариков. Текст наказа 
наставников юной смене ра
бочего класса зачитал ста
рейший работник системы 
профтехобразования Б. А. 
Барчинский.

6.742 учащихся пришло 
нынче на первый курс в 
училища области. От их 
имени во Дворце зрелищ и 
спорта прозвучали слова 
клятвы — упорно учиться, 
чтобы стать мастерами свое
го Дела, достойными про

должателями славных тра
диций рабочего класса.

«Слава рабочему и его 
труду!» — эта тема была 
главной в выступлениях 
агитационно - художествен
ных бригад училищ го
рода. С музыкальными су
венирами выступил народ
ный коллектив — ансамбль 
системы профтехобразова
ния «Сибиринка».

В. ПИНЯСИНА.
* * *

ИА СНИМКАХ: выступа
ют агитбригада и ансамбль 
«Сибиринка».

Фото В. Кровелыцикова.

С п о р т и в н а я

п а н о р а м а
ТЕННИС. На завершив

шемся в Донецке чемпио
нате страны по теннису об
ладательницей золотой ме
дали в женском одиночном 
разряде стала киевлянка 
Марина Крошина. В упор- 
нейшем четырехчасовом 
поединке она переиграла 
московскую школьницу На
талью Рева — 1:6, 6:3, 8:6.

В мужском одиночном 
разряде первенствовал мо- 
сквич Александр Зверев. Б 
финальном поединке он по
бедил своего земляка Кон
стантина Пугаева — 6:1, 6:4, 
2:6, 6:3.

ШАХМАТЫ. Майя Чи- 
бурданидзе, не возобновляя 
игры, признала себя побеж
денной в десятой, партии 
матча на первенство мира 
по шахматам с Наной 
Александрия.

Счет матча стал 5,5:4,5 в 
пользу чемпионки мира.

Для сохранения своего 
звания Чибурданидзе необ
ходимо набрать в оставших
ся шести партиях 2,5 очка.

Одиннадцатая партия дол
жна состояться 13 октября.

ФУТБОЛ. Центральным 
матчем очередного тура 
первенства страны по фут
болу был матч одноклубни
ков — «без пяти минут 
чемпионов» динамовцев Ки
ева и Тбилиси. На перепол
ненном тбилисском стадио
не тбилисские динамовцы

выиграли — 3:1 (1:1). Два 
мяча (оба — с пенальти) в 
ворота киевлян забил луч
ший бомбардир тбилисцев 
Шенгелия, на счету которо
го уже 18 голов в нынеш
нем чемпионате.

Спартаковцы в тот же 
день — 11 октября — на 
свеем поле, принимали фут
болистов СКА (Ростов-на- 
Дону) и сыграли вничью — 
1:1 '(1:0).

Результаты остальных
воскресных матчей: «Тав
рия» — «Торпедо» — 1:1
(0:0), «Зенит» — «Днепр» — 
1:0 (0:0), «Арарат» — «Чер
номорец» — 2:3 (0:2), «Ку
бань» — ЦСКА — 2:1 (1:0),
«Динамо» (Минск) — «Шах
тер» — 1:1 (1:0).

ХОККЕЙ. В шестом туре 
чемпионата, страны по хок
кею лидеры — ЦСКА и 
«Спартак» одержали по ше
стой победе подряд. Столич
ные армейцы выиграли у 
«Ижстали» — 5:2 (3:1, 2:0,
0:1). «Спартак» взял верх 
над рижским «Динамо» — 
5:2 (4:0, 1:1, 0:1).

Результаты остальных
встреч: «Трактор» — «Кри
сталл» — 6:3 (2:1, 1:2, 3:0),
«Крылья Советов» — «Хи
мик» — 6:3 (2:2, 1:0, 3:1),
«Торпедо» — «Динамо» (Мо
сква) —- 2:3 (0:0, 1:2, 1:1), 
СКА — «Сокол» — 3:2 (1:0, 
2:0, 0:2).

(ТАСС)

КОММЕНТИРУЕТ ПРЕССА

К А Р Л О В  З А С Л У Ж И В А Е Т  О ВА Ц ИЙ
РИМ. «По мнению экс

пертов, — пишет местная 
газета «Паэзе сера», — 'пар
тии, аналогичные четвертой, 
отложенной 8 октября в Ме- 
рано, уже игрались нынеш
ними соперниками, и по
беждал Карпов. Поэтому 
ясно, что если Корчной на
деялся удивить чемпиона 
своей отрой черными, в 
данном случае он просчи
тался...»

«Джорнале» признает, что 
четкое преимущество в от
ложенной партии было на 
стоооне А. Карпова.

МАДРИД. В Испании про
являют большой интерес к 
проходящему в Мерано мат
чу между Карповым и 
Корчным. Все без исключе
ния газеты не только сооб- - 
щают результаты встреч, но 
и лают анализ партий.

Международный гроссмей
стер и известный шахмат
ный обозреватель Р. Торан, 
который ведет в вечерней 
столичной газете «Пуэбло» 
специальную рубрику, по
священную матчу в Мера
но, анализируя вторую пар

тию, пишет, что «Карпов 
был непревзойден. С самого 
начала партии и до ее кон
ца чемпион мира играл, как 
подобает чемпиону, и убеди
тельно выиграл у претен
дента».

БУЭНОС-АЙРЕС. Местные 
шахматные обозреватели 
высоко оценивают игру 
Анатолия Карпова в пер
вых партиях матча.

Во второй партии, когда 
Карпов вновь одержал побе
ду, он, по словам Лючиано 
Камарры, специального кор
респондента газеты «Нась- 
он» на матче, «продемонст
рировал высочайшую тех
нику. В эндшпиле чемпион 
играл непревзойденно и не
предсказуемо для соперни
ка. Карпов заслуживает са
мых громких оваций».

Корреспондент газеты
«Кларин» гроссмейстер Ми
гель Найдорф отмечает, что 
во второй партии чемпион 
мира «действовал изящно, 
безупречно, демонстрируя 
отличные образцы игры».

. (ТАСС).

С О К Р О В И Щ А  С  М О Р С К О Г О  Д Н А
МУРМАНСК, 8 октября, 

(Корр. ТАСС В. Белоусов). 
Слитки советского золота, 
поднятые с борта затонув
шего в годы второй мировой 
войны английского крейсе
ра «Эдинбург», сегодня дос
тавлены в Мурманск. Имен
но отсюда 39 лет назад на
чали они столь долгий путь.

В последний день апреля 
1942 года, взяв на борт свы
ше пяти тонн золота — 
плату СССР союзникам за 
военные поставки,— англий
ский крейсер «Эдинбург» 
покинул Мурманск. Одна
ко ни кораблю, ни его гру
зу не суждено было дойти 
до места назначения. В Ба
ренцевом море крейсер ата-

ТЕАТР ДРАМЫ
13 октября. «Ретро» — 19-30.
14 октября.. «В дороге» — 

19-30.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

13 октября. «Вторая истина»
— 9, 11, 13, 15, 17, 19, 21.

14 октября. «Вторая истина»
— 10, 12, 16, 18, 19-50, 21-30. 
Киноклуб «Равнение — на пио
нерские знамена». Фильм 
«Судьба барабанщика» — 14.

имени М. ГОРЬКОГО
13 октября. «Пропавшие

среди живых» — 8-40, 10-20,
12, 13-40, 15-20, 17, 18-40,
20- 20, 22. «Пощечина» — 9,
10-50, 12-40, 14-30, 16-20,
18-10, 20, 21-50. Зал кинохро
ники. «Это — Пеле» — 9,
10-15, 11-30. 12-45, 14. Кино
лекторий «Молодежь и право»
— 16.

14 октября. «Пропавшие
среди живых» — 8-40, 10-20,
12, 13-40, 15-20. 17, 18-40, 20-20, 
22. «Пощечина» — 9, 10-50,
12-40, 14-30, -16-20, 18-10, 20,
21- 50. Зал кинохроники. «Это
— Пеле» — 9, 10-15, 11-30,
12-45, 14, 15-15, 16-30.

«ОКТЯБРЬ»
13 октября. «Примите те

леграмму в долг» — 10-30.
«Белый ворон» — 8-20, 10-10, 
12-10. 14-10, 16-10. 18-10. 20-10, 
22. «Где ты, любовь» — 8-40, 
12-20, 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21-50.

14 октября. Примите теле
грамму в долг» — 10-30.
«Белый ворон» — 8-20, 10-10,

ковала фашистская подвод
ная лодка и повредила его. 
Лишенный управления ко
рабль пытались спасти, от
буксировав его обратно в 
Мурманск, но это не уда
лось. Повторная атака гит
леровских субмарин и ми
ноносцев нанесла ’крейсеру 
новые повреждения. И хотя 
он оставался на плаву, 
командование английского 
конвоя, опасаясь, что судно 
и его груз достанутся вра
гу, отдало приказ своим 
кораблям потопить крейсер...

Минуло почти сорок лег. 
И вот в апреле этого года 
было заключено советско- 
английское соглашение,
подписан контракт с фир-

12-10, 14-10, 16-10, 18-10, 20-10, 
22. «Где ты, любовь» — 8-40, 
12-20, 14-10, 16, 19-40, 21-30. 

имени И. ЧЕРНЫХ
13 октября. Мультсборнин 

№ 77 — 14-20. «Закройщик из 
Торжка» — 9, 10 20. 11-40. 13, 
16, 17-20, 18-40, 20, 21-20. «Свет 
за шторами» — 9. 10-40, 12-20, 
14-10, 16, 17-40, 19-20, 21.

14 октября. «Роберт плюс
Тереза» — 14 20. «Два долгих 
гудка в тумане» — 9, 10-40,
12-20, 14-10, 16, 17-40, 19-20, 21. 

.«Закройщик из Торжка» — 9, 
10-20, 11-40, 13, 16, 17-20,
18-40, 20, 21-20.

«ПИОНЕР»
13 октября. «Дочь команди

ра» •— 9, 11, 13, 15-30. Кино
клуб «Закон ' и ты» — 15.
«Пираты XX века» — 17, 19,
21.

14 октября. «Дочь команди
ра» — 9, 11, 13. «Пираты XX 
века» — 17, 19, 21.

«СИБИРЯК»
13 октября. «Клоун и дети» 

9-20. «Трижды о любви» —
12-40, 14-20, 16, 17-40, 19-20,

мой «Джессоп марин рика- 
вериз лимитед» на выпол
нение работ по обнаруже
нию затонувшего корабля и 
извлечению из него золота. 
Выяснилось, что «Эдинбург» 
лежал на боку, вверх про
боиной, на глубине около 
260 метров. Через эту про
боину с борта судна-спаса
теля, приспособленного для 
ведения глубоководных ра
бот, и проникли внутрь за
тонувшего корабля англий
ские. водолазы. Надо отдать 
должное их мастерству и 
мужеству: золото находи
лось рядом с боеприпасами. 
Водолазам пришлось рис
ковать: ведь по условиям
соглашения без спасения

золота не было бы и воз
награждения.

Известие о начале работ 
по подъему золота с «Эдин
бурга» вызвало широкий 
резонанс в Великобритании. 
В английской печати в свя
зи с этим появилось немало 
материалов, рассказываю
щих о последнем бое крей
сера и о судьбе его экипа
жа. И речь в этих материа
лах идет не только о золоте. 
Почти сорок лет назад, сра
зу же после возвращения 
оставшихся в живых 750 
моряков «Эдинбурга» на ро
дину, они рассказали сооте
чественникам о помощи, ока
занной им советскими людь
ми. Отмечалось, что даже в

то тяжелое для нашей стра
ны время Советский Союз 
выполнял союзнический
долг.

Надежным партнером ока
зался он и в операции 
«Эдинбург». Читателей, ко
нечно, интересует дальней
шая судьба золота, поднято
го с затонувшего корабля.

Отвечая на этот вопрос, 
председатель советской пра
вительственной комиссии, 
заместитель начальника 
Главного управления «Ин
госстрах» СССР А. Л. Зло
бин сказал:

:— После выплаты возна
граждения фирме-спасателю 
оставшаяся часть золота бу
дет поделена в примерной 
пропорции: две трети — од
на треть между советской и 
британской сторонами.

И.
21.

14
№
9-20.

октября. Мультсборнин 
63 «Зайка-Зазнайка» — 

.Трижды о любви» -- 11,
12-40, 14-20, 16, 17-40, 19-20, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД» 1

13 октября. «Яичной бе
зопасности но гарантирую» — 
17, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
«СИБКАБЕЛЬ»

13 октября. «Серебряные 
озера» — 17-10, 19. 21. «Арма
геддон» — 15. «Калина крас
ная» — 17-10, 19, 21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
13 октября. «Альба Регия» 

— 15, 17, 19.

15 октября Центральный стадион «Труд»

ПЕРВЕНСТВО СССР ПО Ф УТБО ЛУ
«Манометр» (Томск) — «Факел» (Тюмень) 

Начало — в; 17 час. 30 мин.

К сведению абонентов 
электрических сетей городов 
Томска, Колпашева, Асина 

и районных центров 
области!

Энергосбыт ПЭУ Томск- 
коммунэнерго просит або

нентов и председателей 
кооперативов личных гара
жей погасить задолжен
ность за электроэнергию до 
25 октября 1981 года.

Администрация.

З а г а д к а  
древнего кружева

На редкой по красоте ска
терти, которую изготовила 
рязанская кружевница, за
служенный художник
РСФСР Д. Смирнова для 
Всероссийского музея деко
ративно-прикладного и на
родного искусства, ученые 
увидели элементы письмен
ности. Она оказалась очень 
древней — древнее Кирил
лицы, бытовавшей среди 
славянских народов с девя
того века.

Как-то ей удалось позна
комиться с материалами ар
хеологической экспедиции, 
обнаружившей остатки кру
жев почти тысячелетней дав
ности. Полуистлевшие узел
ки-переплеты свидетельство
вали о сложной технике,^ко
торой некогда владели без
вестные мастерицы. А что 
если попробовать расшифро
вать их технологию? На это 
ушел не один год. И вот, в 
скатерти «Лето красное» за
играли, заискрились круже
ва, секреты которых счита
лись безвозвратно утерян
ными.

— Кружева я выполнила 
в так называемой технике 
«из Ижеславля», — поясня
ет Д. Смирнова. — Ученые 
считают, что в X II веке близ 
города Михайлова процве
тал центр художественных 
ремесел — Ижеславль. Жи
ли здесь и кружевницы.

— Разбирая плетение, я 
обратила внимание на нео
бычные начертания нексг 
торых рисунков, — продол
жает рассказ мастерица.

Так своей кружевной ска
тертью, выполненной ’ по 
мотивам начала нынешнего 
тысячелетия, рязанская ма
стерица загадала загадку 
лингвистам.

(Корр. ТАСС).

Всесоюзное бюро пропаганды советского киноискусства 
| Д В О Р Е Ц  З Р Е Л И Щ  И С П О Р Т А

16—18 октября

Т еатрализованное кинопредставлениеI « т о в а р и щ  кино» |
Участвуют: народный артист СССР, Герой Социалистического Труда

Н. КРЮЧКОВ, народная артистка СССР Л. СМИРНОВА, народная артистка 
1 СССР Н. МОРДЮКОВА, народный артист РСФСР, спортивный комментатор 

Гостелерадио Н. ОЗЕРОВ, заслуженная артистка РСФСР Н. ГУНДАРЕВА, заслу
женный артист РСФСР В. МАЛЬЧЕНКО, народная артистка Грузинской ССР 
А. ШЕНГЕЛАЯ, заслуженная артистка РСФСР Е. ВАСИЛЬЕВА, заслуженный 
артист РСФСР О. АНОФРИЕВ, заслуженный артист РСФСР С. НИКОНЕНКО. 

Артисты театра и кино А. ПАВЛОВ, Т. РУЗАВИНА, С. ТАНЮШИН.
Главный режиссер и постановщик — народный артист РСФСР ЮРИЙ ЛЕ- |

вицкий.
Начало: 16 октября — в 18 и 21 час; 17 октября — в 15, 18 и 21 час; 18 ок

тября — в 12, 16 и 20 часов.
Билеты продаются в кассах Дворца зрелищ и спорта. Принимаются заявки 

на коллективные посещения по тел. 4-47-77 и 4-81-35. 
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Бюро по трудоустройству
населения приглашает на 
постоянную работу в Том
ское монтажное управление 
треста Сибнефтехиммон- 
таж слесарей-монтажников 
(по монтажу технологиче
ского оборудования), элек
тросварщиков, электриков, 
такелажников, прораба, ма
стеров для работы в 
г, Томске; слесарей-монтаж- 
ников — в г. Стрежевой 
для работы вахтовым мето
дом.

ВТОРНИК, 13 октября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00. . «Время». 9.05. «В гос

тях у сказки». «Марья-искус- 
ница». Художественный фильм. 
10.45. «Очевидное — невероят
ное». 11.45. Новости.

С 11.50 до 14.15 — перерыв. 
14.15. Новости. 14.35. Про

грамма документалы-йлх теле
фильмов к годовщине образо
вания Киргизской ССР. 15.25. 
Концерт Государственного ан
самбля песни и танца Киргиз
ской ССР. 15.55. К националь
ному празднику Испании. Ки
нопрограмма. 16.45. «Гори
зонт». 17.45. «Все живое». 
Научно-популярный фильм. 
18.00. Футбольное обозрение. 

ТОМСК
18.30. Новости.

МОСКВА
18.45. «Сегодня в мире».

19.05. «Решения XXVI съезда 
КПСС — в жизнь!» 19.33. 
Премьера телевизионного Ху
дожественного фильма «Тро- 
пинины». 1-я серия. 21200. 
«Время». 21.35. «Тропннины». 
2-я серия. 23.00. «Сегодня в 
мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

12.00. «Иду на рекорд». До
кументальный фильм. 12.10. 
«Шахматная школа». 12.40. 
«Основы Советского государ
ства и права». 8-й класс. 
13.10. «Мой милый Саша...» 
(посвящается А. Одоевскому).
14.05. Гомер. «Одиссея». Пере
дача 1-я. 15.05. «Зоология».
7-й класс. 15.30. «Музыка». 7-й 
класс. Людвиг ТЗан Бетховен.

С 16.00 до 18.30 — перерыв. 
ТОМСК

18.30. «Природа — наш
дом». Научно-популярный
фильм. «Предвидеть!» 18.50. 
«Наши гости». Поет заслужен
ная артистка РСФСР С. Корец
кая. 19.25. «Карта небесных 
гор». Научно-популярный
фильм. 19.40. Новости.

МОСКВА
20.00. «Спокойной ночи, ма

лыши!» 20.15. «Международная 
панорама». 21.00. «Время». 
21.35. «Последний гайдук». .Ху
дожественный фильм.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Городское бюро по трудег 
устройству населения и 
Томская спичечная фабри
ка «Сибирь» приглашают на 
работу: женщин для работы 
на деревообрабатывающих 
станках (не имеющие спе
циальностей могут прио
брести их в течение 1—3 
недель); мужчин на дерево
обрабатывающие станки; 
слесарей II—VI разрядов.

Здесь . же требуются: 
юрисконсульт, товаровед в 
отдел снабжения, худож
ник-оформитель.

Одинокие обеспечиваются 
общежитием.

За направлениями на рабо
ту обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, в бюро по тру
доустройству населения, и по 
тел. 5-80-23, доп. 3-02.

Меняю трехкомнатную 
благоустроенную квартиру 
в г. Бирюсинске Иркутской 
области на двух- или трех
комнатную в г. Томске.

Обращаться: Томск,. тел.
5-27-20, доп. 3-20 (с 9 до 17 
часов).

Меняю трехкомнатную 
благоустроенную квартиру 
в центре г. Омска (36 кв. м, 
1й этаж) на равноценную 
в Кировском или Советском 
районе г. Томска.

Обращаться: Томск, Ака
демгородок, ул. 30-летия 
Победы, 9, кв. 69.
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